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1. INTRODUCCIÓN 
 
 
La XLVII Reunión Interparlamentaria México – Estados Unidos del 6 al 9 de junio de 2008 
en Nuevo León, Monterrey, México. Reunió a  Diputados y Senadores de la LX Legislatura 
del Congreso de la Unión con sus homólogos, Senadores y Representantes de Estados 
Unidos. El punto más relevante de su abultad agenda fue Y donde se prevé analizar una 
agenda de gran interés en la relación bilateral, en ésta el análisis del  Plan o Iniciativa 
Mérida que se define como la lucha y cooperación en  contra el crimen organizado.  

 
Dentro de la reunión se abordaron además  temas sobre el problema migratorio y asuntos 
de comercio y competitividad en la región.  

 
Para la inauguración y en representación de México estuvieron presentes; La presidenta 
de la Cámara de Diputados,  Ruth Zavaleta Salgado y por  el Senado de la República, 
Santiago Creel Miranda. Los trabajos de ésta reunión estarán a cargo de la diputada María 
Elena Álvarez Bernal y el senador Ricardo García Cervantes, en calidad de 
vicepresidentes de esta delegación de México.  

 
Por la Delegación Estadounidense el presidente fue el senador demócrata por 
Connecticut, Christopher Dodd y por la Cámara de Representantes el demócrata de 
Arizona, Ed Pastor.  

 
Por otro lado, también hubo encuentros  con empresarios de ambos países. 

 
Temas analizados:  
 
◊ La situación de los inmigrantes y se hablo de tratar de normar el flujo de estos, para 

además lograr el completo respeto de sus derechos humanos con la legalidad que 
implica.   

 
◊ La urgente necesidad de cooperación para combatir al narcotráfico y al crimen 

organizado y fomentar la seguridad en la región   
 

◊ La problemática y la percepción de los empresarios para una mejor competitividad en la 
zona. Se propuso la creación de una agenda de trabajo para conocer el flujo comercial 
entre ambos países.   

 
◊ La mayor participación del Poder Legislativo para facilitar  la promoción para el 

intercambio y el impulso de la competitividad y el comercio. 
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2. COMUNICADOS 

 
2.1 Comunicado N°. 001 
Senado de la Republica, Comunicación Social, LX Legislatura 
XLVII Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos1 
Monterrey, Nuevo León, México 
6 Al 9 de Junio De 2008 
 
INICIA EN MONTERREY 47 REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-ESTADOS 
UNIDOS 
 
• Iniciativa Mérida, competitividad y migración, temas a debate. 
 
Diputados y senadores de la LX Legislatura del Congreso de la Unión se reunirán este fin 
de semana con senadores y congresistas de Estados Unidos, en el marco de la 47 
Reunión Interparlamentaria, que se llevará a cabo en Monterrey, Nuevo León, el 7 y 8 de 
junio. 
 
En el encuentro, los legisladores de ambos países tienen previsto analizar con sus 
contrapartes una amplia agenda de la relación bilateral, en la que destaca la estrategia de 
cooperación para combatir el crimen organizado, conocida como Iniciativa Mérida. 
 
Igualmente, abordarán asuntos relacionados con el fenómeno migratorio y sus 
consecuencias, así como otros temas relativos al comercio y al fomento de la 
competitividad en la región de América del Norte. 
 
Al acto inaugural, por parte de México, acudirán los presidentes la Cámara de Diputados y 
del Senado de la República, Ruth Zavaleta Salgado y Santiago Creel Miranda, 
respectivamente. 
 
Los trabajos de la Reunión Interparlamentaria serán encabezados por la diputada María 
Elena Álvarez Bernal y el senador Ricardo García Cervantes, quienes asistirán al 
encuentro como vicepresidentes de la delegación mexicana. 
 

 
2.2 Comunicado de prensa2 
Gobierno de Nuevo León  
Asiste Gobernador del Estado a Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos 
07/06/2008 
  
• Desea Mandatario estatal que lleguen a acuerdos en la reunión para avanzar en puntos 
de interés para estas dos naciones. 

                                            
1 http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php?option=com_content&task=view&id=7586&Itemid=63 
2 http://www.nl.gob.mx/?P=leerarticulo&ArtOrder=ReadArt&Article=61715 
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El Gobernador del Estado, José Natividad González Parás, asistió a la XLVII Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos. 
 
Esta reunión que se celebra en la ciudad del 6 al 8 de junio, cuenta con la participación de 
legisladores y senadores federales de México y del Congreso norteamericano, y fue 
inaugurada por la Presidenta de la Cámara de Diputados, Ruth Zavaleta Salgado. 
 
Durante la reunión, se analizarán temas como la Iniciativa Mérida, que aborda el 
narcotráfico, el fenómeno migratorio y la competitividad. 
 
Luego de darles la bienvenida a los participantes, el Mandatario estatal les deseó que este 
encuentro fructifique, y que más allá de las ideologías partidistas y de las visiones, se 
encuentren los puntos de coincidencia para lograr avanzar en puntos de interés para estas 
naciones. 
 
Destacó que Nuevo León forma parte de la región fronteriza y es líder en América Latina 
en cultura emprendedora, en el prestigio de sus instituciones y de educación superior. 
 
“Bienvenidos a este espacio de encuentro de la ya tradicional Reunión Interparlamentaria 
México-Estados Unidos, desde hace 46 años se celebra puntualmente cada año este 
encuentro de legisladores mexicanos y norteamericanos, que dialogan para encontrar en 
el ámbito de sus competencias las mejores formas de contribuir a consolidar la relación 
entre nuestros dos países y a generar progreso y desarrollo en la región”, expresó el 
Mandatario nuevoleonés. 
 
González Parás destacó que la semana pasada, los gobernadores del norte de México se 
reunieron con sus homólogos del sur de Estados Unidos para tratar de encontrar las 
mejores fórmulas de contribuir a crear una región fronteriza de progreso. 
 
“No solo tratamos los temas de migración y de seguridad que son muy importantes para 
nuestros dos países, no solamente vimos de que forma podemos cada uno de nuestros 
dos países y de nuestras regiones abordar el problema grave del crimen organizado que 
afecta la seguridad y la tranquilidad de la región, sino que también hablamos de otros 
temas que deben de ser parte importante de nuestra agenda, hablamos de racionalizar los 
cruces fronterizos para hacer una frontera segura y moderna, hablamos de fortalecer la 
logística para constituir una región económica poderosa que pueda competir frente otros 
regiones del mundo, hablamos de comercio, de conocimiento y educación, de ecología, del 
cuidado de las aguas que compartimos en esa zona”, indicó por último el Gobernador. 
 
Al evento asistieron el Presidente de la Cámara de Senadores de México, santiago Creel; 
el Presidente de la delegación del senado de los Estados Unidos de Norteamérica, 
Christopher Dodd y el Presidente de la Delegación de la Cámara de representantes de los 
Estados Unidos, Ed Pastor, entre otros. 
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2.3 Comunicado 167 
Dirección General de Comunicación Social. Secretaría de Relaciones Exteriores, 
(SRE). 
Felicita la canciller a Congresistas Mexicanos que asistieron a Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos3 
Martes, 10 de junio de 2008 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
Ciudad de México 
 
La Secretaria de Relaciones Exteriores, Embajadora Patricia Espinosa Cantellano, envió 
en esta fecha sendas cartas de felicitación a los legisladores que integraron la delegación 
de México que asistió el fin de semana pasado a la 47 Reunión Interparlamentaria México-
Estados Unidos, celebrada en Monterrey, en reconocimiento a la importante labor 
desarrollada en ese encuentro. 
 
En esas misivas, la Canciller reconoció el destacado nivel de diálogo político entablado por 
Diputados y Senadores con sus contrapartes estadounidenses. Subrayó a ese respecto la 
sensibilización a los legisladores de Estados Unidos en relación a las posiciones de 
nuestro país “en torno a los planteamientos de México respecto a los términos en que 
debe darse una cooperación genuina y efectiva entre países que comparten 
responsabilidades sobre un problema común”. 
 
“Este logro  es particularmente relevante, señaló la Canciller, en el marco del proceso 
legislativo estadounidense en curso y de las posibilidades de que su resultado final 
incorpore una visión más acorde con la posición mexicana en este tema.” 
 
 

3. CONFERENCIAS DE PRENSA E INTERVENCIONES 
Durante la XLVII Reunión Interparlamentaria México-Estados 

 
3.1 Mensaje del C. Gobernador Constitucional del Estado, Lic. José Natividad 

González Parás; La XLVII Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos; En 
Hotel Quinta Real.4 
07-06-08 
... San Pedro Garza García, N.L. 

 
Señora Presidenta de la Cámara de Diputados y Representante de la Delegación 
Mexicana. 
 
Señor Presidente de la Delegación de los Estados Unidos de Norteamérica y 
representante popular ante el Congreso Norteamericano. 
 
 

                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/buscador/?contenido=36275&imprimir=true 
4 http://www.nl.gob.mx/?P=leerarticulo&ArtOrder=ReadArt&Article=61713 
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Señor Senador Presidente de la Delegación del Senado de los Estados Unidos de 
Norteamérica. 
 
Señor Presidente de la Cámara de Senadores y Copresidente de la Delegación Mexicana. 
 
Señores Vicepresidentes. 
 
Señores Legisladores de Estados Unidos y México. 
 
Señor Presidente Municipal de San Pedro Garza García. 
 
Señor Presidente Municipal de Monterrey. 
 
Señores Embajadores de México en Washington y de Estados Unidos en la Ciudad de 
México. 
 
Señoras y señores. 
 
Quiero a nombre del pueblo y del gobierno del Estado de Nuevo León darles a todos 
ustedes la más cordial de las bienvenidas. 
 
Bienvenidos a Nuevo León que es un Estado de Progreso, un Estado vecino de Texas que 
forma parte de la región fronteriza, un Estado que es líder en América Latina, en cultura 
emprendedora, en el prestigio de sus instituciones de educación superior. 
 
Bienvenidos a esta ciudad metropolitana de Monterrey, que es una ciudad moderna, líder 
en conocimiento, en desarrollo tecnológico, en cultura, una ciudad que participa 
activamente en la globalización. 
 
Bienvenidos a este espacio de encuentro de la ya tradicional Reunión Interparlamentaria 
México-Estados Unidos, desde hace 46 años se celebra puntualmente cada año este 
encuentro de legisladores mexicanos y norteamericanos que dialogan para encontrar en el 
ámbito de sus competencias las mejores formas de contribuir a consolidar la relación entre 
nuestros dos países y a generar progreso y desarrollo en la región. 
 
Todos sabemos que los gobiernos de nuestros países, no solo están representados por los 
jefes de Estados, por el Poder Ejecutivo, sino que también se integran por los Congresos, 
la representación Federal, así como los Estados de la Unión de lo que formamos parte 
estas dos grandes naciones. 
 
Hace poco, la semana pasada, los Gobernadores Fronterizos de Estado Unidos y México, 
tuvimos un encuentro muy positivos en la ciudad de México, después de habernos reunido 
hace algunos meses en Washington con miembros del Gabinete del Presidente Bush y 
con el Presidente de los Estados Unidos de América, los Gobernadores de California, 
Texas, Nuevo México, Arizona, los Gobernadores del Norte de México, nos encontramos  
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para tratar de encontrar en el ámbito de nuestras responsabilidades y de nuestra región las 
mejores formulas de contribuir a crear una región fronteriza de progreso. 
 
No solo tratamos los temas de migración y de seguridad que son muy importantes para 
nuestros dos países, no solamente vimos de que forma podemos cada uno de nuestros 
dos países y de nuestras regiones abordar el problema grave del crimen organizado que 
afecta la seguridad y la tranquilidad de la región, sino que también hablamos de otros 
temas que deben de ser parte importante de nuestra agenda, hablamos de racionalizar los 
cruces fronterizos para hacer una frontera segura y moderna, hablamos de fortalecer la 
logística para constituir una región económica poderosa que pueda competir frente otros 
regiones del mundo, hablamos de comercio, de conocimiento y educación, de ecología, del 
cuidado de las aguas que compartimos en esa zona, hablamos de desarrollo social y 
buscamos la forma de ir más allá de las tradicionales expresiones de amistad para pasar a 
tratar los asuntos que corresponden a una región común en donde no solamente somos 
vecinos sino también socios. 
 
Lo hicimos con cordialidad, con responsabilidad como estoy seguro que en esta ocasión 
aquí en Nuevo León, en el municipio de San Pedro este encuentro binacional también 
abordará todos los temas para procurar que en el marco de una nueva era de 
globalización en donde también compiten las regiones en el mundo, Estados Unidos y 
México junto con Canadá puedan avanzar en constituir una región integrada 
económicamente. 
 
Una región en donde haya progreso y desarrollo compartido para todos, una región en 
donde por razones de la geografía y del destino de la historia, vamos a seguir siendo 
vecinos y socios por toda la vida. 
 
Les deseo que este encuentro fructifique, y que más allá de ideologías partidistas y de las 
visiones naturales que como países también distintos tenemos se encuentren los puntos 
de coincidencia y logremos avanzar para que esta generación y las próximas puedan tener 
en Norteamérica,  en Canadá y Estados Unidos y en México, la región que nuestros 
ancestros soñaron. 
 
Bienvenidos y que haya mucho éxito en este encuentro. 
 
Muchas gracias.     
 

 
3.2 Conferencia de prensa al clausurar los trabajos de La XLVII Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos. 
Monterrey, N.L. 8 De Junio De 20085 
 
 
 
                                            
5http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php?option=com_content&task=view&id=7588&Itemid=63 
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LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Habíamos dicho que no 
había preguntas, pero nuestros homólogos nos dicen que están dispuestos a las preguntas 
de nuestra prensa. Así es que alístense para ver cuántos van a preguntar, por favor. 
 
MARCO CAMPÍO DE TELEVISIÓN AZTECA: Buenos días. Antes que nada, sobre los 
resultados de la discusión del Plan Mérida… 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Permítanme, vamos a hacer 
un trato. Despacio hablamos. Va ponerse el traductor para que ellos puedan entender cuál 
es la pregunta que ustedes están realizando. Por favor otra vez. 
 
MARCO CAMPÍO DE TELEVISIÓN AZTECA: Gracias. Insistir en el resultado de la 
discusión sobre el Plan Mérida y sobre la posibilidad, o qué tan viable es lo que había 
planteado usted, diputada Zavaleta, sobre renovar o crear un plan similar al Plan Mérida. 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Lo que hasta este momento 
se platicó en estas mesas fue que, con respecto a las opiniones que habíamos dado, 
trabajáremos en conjunto.  
 
Íbamos a tratar de llevarnos las propuestas que se habían vertido en cada una de las 
mesas de trabajo y, en ese caso, del Plan Mérida, a nuestros Congresos para recuperar la 
posibilidad de un acuerdo. 
 
Eso es a lo que se llegó de propuesta. No se ha concluido porque tienen que consultar, las 
dos delegaciones, a sus respectivos Congresos. 
 
PREGUNTA: ¿Qué disponibilidad ve por parte de los congresistas norteamericanos? La 
respuesta que ellos tuvieron. 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Bueno, de los que estuvieron 
aquí fue muy buena. Tuvimos un encuentro fraterno, un encuentro al tú por tú donde 
pudimos decirnos las cosas francamente, de manera transparente cómo las veíamos del 
lado mexicano. Pero también por qué la habían analizado de determinada forma del lado 
de Estados Unidos. 
 
Es por eso que hemos llegado a un acuerdo de que el Plan Mérida pueda ser recuperado 
en términos de llevar a nuestros Congresos a discutirlo y resarcir, digamos, las diferencias 
que tengamos.  
 
¿Alguien más?  
 
PREGUNTA: ¿Cuánto tiempo habrá que esperar más para llegar aterrizar en los 
Congresos de gobierno a gobierno? 
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LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: La pregunta es cuánto 
tiempo más para concretar el tema migratorio para llegar a aterrizar acuerdos concretos de 
gobierno a gobierno… 
 
La pregunta es: ¿cuánto tiempo para concretar otros acuerdos de otra índole? 
Ustedes saben que en cada interparlamentaria se tratan no solamente esos asuntos, se 
van incrementando de forma coyuntural y, por supuesto, se están analizando por parte de 
los dos congresos las conclusiones que vamos a entregar. 
 
Ustedes las van a revisar. Si gustan, a partir de que hagan esa revisión, se puedan hacer 
otro tipo de preguntas. Con mucho gusto las podríamos responder. Pero aquí están estas 
conclusiones de cada mesa y ahí van a darse cuenta de los avances que tuvimos en esta 
interparlamentaria.  
 
¿Una más?  
 
PREGUNTA: Diputado, usted señala que se van a llevar los asuntos cada quien a sus 
congresos. Sin embargo, la semana próxima comienza el Comité de Conferencias en 
Estados Unidos, donde se va a discutir el tema, donde está incluida la iniciativa Mérida, 
¿qué está esperando la parte mexicana o qué ha ofrecido la parte estadounidense, ahora 
a México, y a los congresistas estadounidenses? ¿Qué esperan de estas discusiones en el 
Comité de Conferencia? Porque está ya en puerta ello. 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Les va a dar respuesta el 
representante Ed Pastor. 
 
EL REPRESENTANTE ED PASTOR: Tienen ustedes que recordar que el diálogo en esta 
legislación lleva ya muchos meses de desarrollo. 
 
Y el Congreso mexicano, su liderazgo tanto en la Cámara de Diputados, como en la 
Cámara de Senadores, está bien al tanto de las preocupaciones que tiene el pueblo de 
México y muchos de estos temas han sido tomados en consideración. 
 
Y sí, la joven reportera sabe que la próxima semana empezaremos a debatir en la Cámara 
de Senadores el lenguaje que utilizaremos, incluso conforme el día de hoy hemos 
discutido algunos de los problemas y preocupaciones, hemos informado al Congreso 
mexicano que algunos de los elementos en el lenguaje utilizado y alguno de los idiomas 
que se ha usado, la mayor parte del lenguaje que no estaban de acuerdo en usar ha sido 
eliminado. 
 
Continuaremos con la consulta y conforme esta ley continúe su proceso de aprobación en 
el Senado y los puntos que se hicieron el día de hoy han sido tomados en consideración, 
se tomarán en consideración y conforme a esta legislación pase por el Senado, el senador 
Dodd será el presidente y habrá una mayor consulta con el Congreso mexicano y el 
Senado. 
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Así es que les aseguramos que lo más importante que está en su mente, es que el 
Congreso mexicano y el Congreso americano, como lo ha explicado el senador Dodd, éste 
es un esfuerzo que continuará durante muchos años, y vamos a buscar la cooperación, el 
diálogo, para asegurar que los dos congresos estén involucrados y que la legislación siga 
beneficiando a ambos países.  
 
EL LEGISLADOR: Durante los discursos aquí en la prensa no está aquí adentro. Pero 
cómo un senador de los Estados Unidos debe decir una cosa a la prensa mexicana, las 
palabras que han usado los colegas mexicanos fueron de compasión de los distintos 
partidos representados aquí en la mesa. 
 
Esta reunión tiene importancia, no solamente para llegar dos grupos, pasar dos días 
hablando de cosas en general. Eso es muy importante. Hoy fue muy importante para los 
miembros del Congreso de los estados, de oír las palabras del pueblo mexicano, por la voz 
de los representantes que están aquí en esta mesa. 
 
Una idea que fue puesta por mi amiga Rosario Green, aquí, porque en los años que vienen 
no vamos a decir más tiempo, yo no quiero encontrar un choque como éste, otra vez. 
Entonces sería importante que formáramos informales y si pueden grupos de los ambos 
congresos, a discutir, a conversar sobre las palabras adentro de los propósitos antes de 
llegar al momento como estamos en este caso ahora.  
 
Entonces las ideas, las palabras, los sentimientos que fueron expresados durante los dos 
días fueron muy importantes, tanto como las palabras de mis colegas del Congreso de los 
Estados Unidos también, porque representamos algunos puntos de vista. 
 
Entonces, estas reuniones tienen un valor muy importante y por eso nos vamos a seguir 
con mucho más entendimiento de las expresiones tiene un valor muy importante, y por eso 
vamos a seguir con mucho más entendimiento las precisiones de ambos países. Yo 
quisiera decir eso, porque fue muy importante. Quiero darle las gracias a Rosario también, 
fue muy importante. 
 
PREGUNTA: La pregunta va dirigida concretamente a los congresistas estadounidenses: 
que nos digan primero ¿cuál es el alcance que ustedes tienen para realmente influir en 
este gobierno que ya está de salida y en el próximo que vendrá, para concretar el acuerdo 
migratorio? 
 
Hace rato mi compañero decía que ya van 47 reuniones y, sin embargo, vemos que las 
reacciones de Estados Unidos en defensa de su soberanía son cada vez más drásticas en 
contra de los migrantes y aquí lo que nos importa son los mexicanos. 
 
A mí me preocupa porque en estas reuniones nos dicen amigos, nos dicen primos, 
algunos hermanos. Sin embargo vemos que no pueden detener, como congresistas, la 
construcción de un muro, las leyes que les quitan los derechos a los mexicanos en 
Estados Unidos; cuando es una población que contribuye en muy grande medida al 
progreso de su país. 
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Me gustaría que nos dijeran ¿qué si pueden hacer y qué no, para no levantar falsas 
expectativas? Gracias. 
 
EL LEGISLADOR: Es una pregunta bastante larga, más o menos un punto de vista. Debe 
ser una cosa solamente. Dentro de 20 semanas nosotros vamos a tener un nuevo 
presidente en Estados Unidos. Como miembro del Partido Democrático, yo apoyo a 
Barack Obama. Pero apoyo también al candidato, a John Mackein, en los dos candidatos. 
Tenemos dos candidatos que han luchado para la reforma migratoria en nuestro 
Congreso, en el Senado. Es un asunto muy difícil ya, como ustedes saben, pero yo tengo 
fe en mis colegas, en el Congreso, y también en los dos candidatos, que nos vamos a 
mover a ese asunto, pronto, y quizá en algunos días, muy pronto en el Congreso, en la 
Cámara, pero cierto en el año que viene. 
 
No voy a decir que va a ser la primera cosa que nos vamos a hacer, pero es muy 
importante en la agenda del próximo presidente, será John Mackein o Barack Obama. 
Ojalá que sea Barack Obama, pero si no es él, yo creo que no vamos a seguir en eso. 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Están en campaña. Le 
vamos a dar la palabra a nuestro representante, porque quiere hacer una especificación. 
 
EL LEGISLADOR: En un año electoral, los siguientes dos o tres meses, obviamente, van a 
ser muy difíciles para tratar de tener una reforma integral migratoria como la que se 
espera.  
 
Pero hemos tenido a la Presidenta del Comité que va a atender esta nueva legislación. 
Ella se ha expresado en esta conferencia y ha tomado todos los elementos expresados por 
los miembros del Congreso mexicano y esta mañana se reunió con una serie de 
representantes del Congreso mexicano. 
Y cómo lo ha explicado a ustedes el senador Dodd, en muy poco tiempo. Tenemos una 
nueva administración, y nuestra expectativa es que trabajará con el Congreso de los 
Estados Unidos de América para tratar de implementar un programa de migración con 
características humanas para los trabajadores que están indocumentados en Estados 
Unidos, junto con sus familias. 
 
Ella también trabajará en una reforma sobre el Programa de Visas, que considerará la 
reunificación de las familias y un trato justo y humano para los trabajadores que estarán 
laborando en Estados Unidos de América. 
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: La última pregunta 
¿Fernando? ¿La última? Corta, por favor. Aquí ya están protestándonos… 
¿La última? Corta, por favor, aquí ya están protestándonos. 
 
PREGUNTA: Me gustaría preguntarles lo siguiente. Antes de que se iniciara esta 
parlamentaria se estaba dando un ambiente un tanto tenso, incluso, autoridades 
estadounidenses aseguraban que estaban poniendo en riesgo la relación bilateral por esta 
situación de la Iniciativa Mérida. 
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¿Cómo queda ahora, al término de esta interparlamentaria esa relación, dado que todos 
los programas o lo que aquí se ha planteado está sujeto a un proceso electoral en Estados 
Unidos? ¿Se puede decir que se recuperó o no esta relación? 
 
EL LEGISLADOR: (Traducción) Nosotros venimos a esta reunión interparlamentaria con el 
entendimiento de que había una gran preocupación del liderazgo en México sobre el 
lenguaje que se había utilizado en la actual legislación. Y es en mi opinión que el primer 
documento de legislación que fue sometido al estudio de las cámaras, mitigará mucho de 
lo que ha sido la situación del Congreso mexicano. 
 
Pero deben ustedes tomar en consideración que éste es un esfuerzo que continuará 
durante muchos años y con el liderazgo del presidente Berman en la Cámara de 
Senadores y el presidente Dodd en el Senado, y la Cámara de Diputados. 
 
Es nuestra intención que en la futura legislación continuará y que ciertamente no 
involucrará ningún tipo de lenguaje que dé lugar a ninguna preocupación por parte del 
Congreso mexicano.  
 
LA PRESIDENTA DIPUTADA RUTH ZAVALETA SALGADO: Adelante, senadora, por 
favor. 
 
LA SENADORA ROSARIO GREEN: Gracias, Presidenta. Quisiera insistir en esto que 
acaba de decir el diputado Pastor. La verdad es que si para algo ha servido esta reunión 
interparlamentaria ha sido para comunicar a nuestras contrapartes estadounidenses la 
preocupación por el lenguaje que acompañó a la Iniciativa Mérida tal y como la conocimos 
en su momento. 
 
Déjenme recordarles que además hay tres proyectos sobre la mesa. Uno del Senado, otro 
de la Cámara de Diputados y otro atribuido al representante Berman. Lo que me parece 
fundamental señalar aquí, es que gracias a esta interlocución, gracias a este diálogo el 
senador Dodd nos ha traído una carta del senador Leahy, comprometiéndose a que 
podamos volver a lo que inicialmente se planteó en términos de tener una colaboración 
apoyada en el principio de corresponsabilidad. 
 
Para mí es un gran paso adelante, porque quiere decir que ahora que regresen a 
Washington los congresistas, aprovecharán que estará en el proceso de conferencia la 
discusión de estas iniciativas y cumplirán con este mandato y esta promesa del senador 
Leahy, que no es cualquier senador y que ayudó mucho cuando buscamos que acabara 
con la práctica de certificación; lo mismo que hizo el senador Dodd, son amigos de México 
y entendieron que las palabras que acompañan a esta iniciativa, no son palabras 
aceptables para el gobierno de México, para los legisladores, para su población. Y por lo 
tanto, hay una disposición buena para modificar el lenguaje de manera tal, que transite de 
este lado también. 
 
Así que si eso no es un gran paso, compañero de la prensa que preguntaba, me parecerá 
que entonces es muy difícil ir midiendo los temas. No es big bang, no es que todo se 
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cambió y ya nos entendemos absolutamente en todos los aspectos; pero creo que es muy 
importante en la dirección correcta de trabajo conjunto, de consulta del Ejecutivo al 
Legislativo en uno y otro país, permanentemente para evitar que nos encontremos en 
situaciones de desventaja en términos de información y de trabajo legislativo conjunto 
entre el Congreso estadounidense y el Congreso mexicano. 
 
A mí me parece que hay veces en la vida —yo que tengo tiempo de trabajar el tema con 
Estados Unidos— que junto con la desaparición de la certificación, éste es un prospecto 
de éxito de la misma medida, del mismo tamaño. 
 
Creo que lo que tenemos que hacer ahora es dejarles que se vayan, dejar que mañana 
empiecen su trabajo en Washington y asegurarnos que en la reunión de conferencia de las 
dos Cámaras encontrarán el cumplimiento de esta promesa que hace el senador Leahy. 
 
Les conmino a que lean la carta del senador, por favor, para que vean que ahí hay un 
principio de buena voluntad que creo que es un paso adelante a no dudar.  
 
Muchas gracias. 

 
 

3.3 Conferencia de prensa concedida a los medios de comunicación durante la 47 
reunión  interparlamentaria México-Estados Unidos.6 
Monterrey, N.L. 8 de junio de 2008 
 
DIP. ANTONIO VALLADOLID RODRÍGUEZ (PAN). 
DIP. JOSÉ EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ (PRI). 
DIP. JOSÉ JACQUES Y MEDINA (PRD). 
REP.ZOE LOFGREN (DEMOCRATA). 
 
DIPUTADO JOSÉ JACQUES Y MEDINA (PRD).- Quizás nada más para resumir, de los 
nuevo, yo creo que ya ayer los diputados explicaron, también los legisladores 
norteamericanos de lo que hubo ayer en la primer mesa de trabajo, de lo que ha avanzado 
la presencia de una iniciativa que ha estado trabajándose en Estados Unidos firmada por 
todas las organizaciones sociales que se llama (inaudible), que es un plano de un mapa de 
unidad para tratar de lograr recuperar todos los derechos que se han perdido en 40 años, 
del 68 a la fecha, tiempo en que Martin Luther King perdió la vida, tiempo en que Robert 
Kennedy perdió la vida y que la lucha de los derechos civiles estaba a todo esplendor y ahí 
ha habido una reducción de derechos hasta llegar a esta XLVII Interparlamentaria. 
 
En la mañana tuvimos un desayuno en el trabajo y de eso vamos a hablar de presentar 
formalmente esta iniciativa para apoyarla, para respaldarla y, por otro lado, la creación de 
un diálogo permanente dentro de esta Interparlamentaria para poder trabajar este tema 
que es tan caliente para los mexicanos. 
 
 
                                            
6 http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php?option=com_content&task=view&id=7587&Itemid=63 
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La gente es primero para nosotros y eso es lo que tenemos que encontrar como Comisión 
de Migración en la Cámara de Diputados, aquí los tres compañeros somos miembros de la 
Comisión de Población , Fronteras y Asuntos Migratorios, secretario, el próximo presidente 
de la Comisión, Antonio Valladolid, PAN, PRI y PRD juntos. 
 
DIPUTADO ANTONIO VALLADOLID RODRÍGUEZ (PAN).- Bueno, yo quisiera, por un 
lado, hacer hincapié en lo que acaba de decir el diputado Jacques, la importancia que en 
este país, tal vez no en todas las ocasiones coincidamos los partidos políticos, pero en 
estos temas hemos coincidido plenamente. 
 
Aquí ha habido coincidencia no solamente del PRD, PRI y del PAN, sino de los otros 
partidos que están participando en esta Reunión Interparlamentaria y habla de esta unidad 
de los mexicanos del tema que más nos lastima y más nos pone a la defensiva, que es la 
dignidad y es la vida de los propios connacionales. 
Yo quisiera comentarles que uno de los acuerdos que hemos llegado en platicas con la 
congresista Zoe, es crear una mes de trabajo que ya va más avanzada, le llamaríamos 
una mesa del diálogo en primera instancia, donde personas del Congreso Norteamericano 
empezamos a compartir experiencias de la legislatura de aquel lado y de este lado. 
 
Pongo el ejemplo de la Iniciativa Mérida, que se está tratando en el pleno de la reunión --
que seguramente al rato habrá información—pero si hubiera insistido una mesa del 
diálogo, tal vez pudiéramos haber avanzado más rápido. 
 
Reconocemos una buena voluntad por parte de los congresistas y del gobierno 
norteamericano y a la hora de bajar los detalles es cuando se complica; esperemos que 
esta mesa de diálogo va a enriquecer el tema migratorio, sabemos de los tiempos de las 
soluciones norteamericanas, sabemos de los tiempos para que se presente la reforma 
dentro del siguiente año que es el presidente;  pero queremos empezar a trabajar desde 
ahorita en beneficio de todos los mexicanos que son deportados, desde luego de los niños 
que regresan por las fronteras. 
 
También comentarles que estamos proponiendo un programa de repatriación voluntaria y 
que se amplié al estado, no solamente a Arizona, sino adicionalmente a otros estados de 
Estados Unidos y este programa consiste en a través de aviones pagados por ambos 
gobiernos que las personas se regresen a su lugar de origen a la ciudad de México y ahí 
partan en camiones. 
 
El problema principal por un lado, que la gente que es repatriada a la frontera normalmente 
no son de la frontera, son de los estado expulsores que son: Zacatecas, Michoacán, 
Chiapas y, bueno, queremos que pueden regresar a su hogar con dignidad.  
 
DIPUTADO EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ (PRI).- Recapitulando quisiéramos 
comentarles que son dos puntos esenciales, la propuesta que les vamos a hacer este 
grupo de legisladores y la delegación mexicana en términos generales a la delegación de 
Estados Unidos de una iniciativa que ha sido presentada hacia nosotros por 260 
organizaciones pro derechos de los migrantes, pro derechos humanos, pro derechos  
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sociales, organizaciones que están en los Estados Unidos y que en este momento están 
muy pendientes de esta Reunión Interparlamentaria. 
Saben estas organizaciones que esta Reunión Interparlamentaria es coyunturalmente 
importante. 
 
Entonces, número uno: se les está dando a esta delegación de Estados Unidos esta 
propuesta de iniciativa de acuerdo migratorio entre temas también de derechos humanos.  
 
El número dos será el grupo, la creación, como se comentó ayer, el grupo de trabajo en 
esta materia permanente, ha sido la plática que hemos obtenido con los diferentes 
congresistas; un grupo de trabajo de diálogo permanente de análisis para poder llegar a 
otros estadios de discusión posteriormente de acuerdo a lo que se comentó ayer, después 
de su proceso electoral. 
 
Quiero hacer referencia porque llegamos a estos dos puntos importantes. El Congreso y 
particularmente la Cámara de Diputados ha sido congruente con lo que dice y con lo que 
está haciendo, aquí les quiero compartir y que fue un tema que adentro se discutió. 
 
Los diputados integrantes de esta Comisión y los que están aquí presentes, fuimos los que 
en su momento propusimos la reforma a la Ley General de Población, aquí en México. 
 
Y la Reforma de la Ley General de Población no es otra cosa, más que la despenalización 
de la migración en el país. El proceso legislativo fue el siguiente.  
Hace un año esta Comisión presenta al Pleno de la Cámara de Diputados su propuesta, se 
vota por unanimidad; la mandamos al Senado, el Senado la ratifica; al año no la regresa; la 
volvemos, en forma de minuta, a votar y se vuelve a ratificar por unanimidad. 
 
En este momento está en el Ejecutivo, en el escritorio del Presidente de la República para 
su promulgación y a través de este medio, a través de ustedes, compañeros medios de 
comunicación: le solicitamos los delegados mexicanos de esta Reunión Interparlamentaria 
al Presidente de la República, Felipe Calderón, le solicitamos respetuosamente que 
promulgue de una vez la Ley General de Población que fue reformada en el Congreso. 
 
Ha sido este un importante logro. Yo quiero comentarle que hay 7 legislaturas que 
estuvieron proponiendo esta reforma a la Ley y hasta ahora esta Legislatura, la LX, lo hizo 
porque los partidos políticos nos unimos en torno a este tema. 
 
Entonces, ratifico, le pedimos al Presidente de la República, Felipe Calderón, que 
promulgue lo antes posible esta Reforma a la Ley General de la Población, que 
despenaliza la población en el país y que no es otra cosa, más que pedir afuera o exigir 
afuera lo que ofrecemos adentro y no ser candil de la calle y oscuridad de nuestra casa en 
el tema migratorio. 
 
CAMARA DE REPRESENTANTES, ZOE LOFGREN (DEMOCRATA).-En un corto mensaje 
quisiera comentar que ha sido una reunión muy productiva entre ambos congresos, como 
todos sabemos y como ha sucedido con la Iniciativa Mérida cada país es un país soberano  
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y cada país tendrá que adoptar sus propias leyes eso no significa que no debemos de 
dialogar y lo más importante escuchar lo que decimos. 
 
Tengo esperanza de que sigamos con el dialogo trabajando a favor de las iniciativas que 
benefician a ambos países, y como no he podido participar todavía en el tema de la 
Iniciativa Mérida, me gustaría regresar a la reunión pero ha sido un placer trabajar con 
ustedes, muchas gracias. 
 
PREGUNTA.- Yo les quiero preguntar a ustedes que aparte de la buena voluntad que han 
encontrado de parte de su colegas estadounidenses, ¿qué otra cosa se han comprometido 
en este tema migratorio porque todos los años, porque cada cuatro años en Estados 
Unidos se agarra como bandera política el tema migratorio?, sin embargo cada día están 
peor, sobre todo a nosotros que nos interesan los connacionales qué otra cosa se les 
puede exigir aparte de su buena voluntad y el diálogo. 
 
DIPUTADO ANTONIO VALLADOLID RODRÍGUEZ (PAN).- Una de las cosas que nos han 
mencionado en varias ocasiones en las reuniones que hemos tenido y que nos da aliento 
de que esto pueda prosperar el año que viene tiene que ver con los procesos electorales 
que están viviendo ahorita los norteamericanos. 
 
Por un lado ambos candidatos a la presidencia tanto Obama como McCain se han 
mostrado favorables a alguna iniciativa de Reforma Migratoria, el senador McCain ha 
manifestado su postura, el año pasado el presentó una junto con Kennedy, una propuesta 
integral de Reforma Migratoria. 
 
Obama en sus discursos ha declarado que en el primer año de su administración de ganar 
presentaría una Reforma Migratoria; por el lado de los demócratas nos dicen que esperan 
tener mucho más espacios que actualmente tienen para poder pasar esta Reforma 
Migratoria. 
 
Nosotros tenemos que ubicarnos en la labor que estamos realizando en la 
Interparlamentaria, no somos el Poder Ejecutivo, somos legisladores y qué facultades 
tenemos como legisladores y qué le podemos pedir a nuestras contrapartes.  
 
Yo creo que el tema más importante es que se proceda esta Reforma Migratoria, que se 
reconozca por un lado los 14 millones de mexicanos que hay en Estado Unidos y que se 
les reconozcan sus derechos de poder vivir y de trabajar y creo que eso va por buen 
camino de lo que nos han comentado; hay que ser realista, lo ven ellos y nosotros también 
qué va hacer dentro del primer año que entre el siguiente presidente y entra en enero, eso 
hay que decirlo porque tenemos que atender a los tiempos electorales también. 
 
Nosotros estaremos luchando por los derechos de los mexicanos en ambos lados de la 
frontera desde que son repatriados y aquí vale la pena y es también orgullo decirlo me  
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tocó estar en Tijuana cuando el Presidente Calderón arrancó un programa nuevo donde 
las personas que son repatriados les ofrecen trabajo, los entrevistan y les dan trabajo del 
lado mexicanos. 
 
Entonces el gobierno también esta trabajando para que no se nos escape lo que no son 
nuestros tesoros más importante, que el tesoro de los mexicanos no es el petróleo y el 
tesoro somos los mexicanos que hay que cuidarlos. 
 
DIPUTADO EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ (PRI).-Para los congresistas que están aquí 
presentes y para todos los norteamericanos el caso electoral y particularmente la 
participación de los hispanos no es un asunto menor, nada más quiero referirme a los 
datos que compartimos con ellos ayer. 
 
Van a votar doce millones de hispanos en Estados Unidos y haciendo una referencia a la 
elección primaria de 2004, a la elección primara que esta en este momento en Estados 
Unidos el incremento del voto hispano fue de 60 por ciento, para los norteamericanos y 
congresistas representantes y para los dos partidos políticos el demócrata y el republicano 
la participación electoral de los hispamos no es un asunto menor, por eso esto nos ha 
servido para también expresar nuestro sentir y en el tema que hoy nos ocupa aquí. 
 
PREGUNTA.- Las visas y de la oportunidad de darles a los migrantes un trabajo digno, ya 
se ha analizado con Estados Unidos a fondo, cómo sería esta estrategia con las empresas 
para que pudieran darle el sustento y cambiar por completo esta economía que se ha 
basado en una producción muy barata, porque no se les paga de igual forma a los 
migrantes, ¿cómo va a ser esta reestructuración empresarial? 
 
DIPUTADO JOSÉ JACQUES Y MEDINA (PRD).- Yo creo que, aquí lo que nosotros 
tenemos que destacar es que hay un, primero un movimiento social en todos los Estados 
Unidos que se manifestó el pasado primero de mayo en 123 ciudades de todo el país, 
marcharon trabajadores migrantes principalmente en un jueves, que es un día laboral, por 
lo regular las manifestaciones se hacen los sábados y hoy en jueves salieron en 123 
ciudades de todos los Estados Unidos trabajadores indocumentados en su mayoría, 
precisamente hablando de los trabajos, hablando de los salarios dignos, hablando de las 
oportunidades que requieren todos estos trabajadores. 
 
Entonces, tenemos que verlo esto en dos vertientes, con la pregunta que hace la 
compañera, uno es lo que tiene qué hacer México en términos de su desarrollo de crear 
las oportunidades y los empleos en los lugares de origen para evitar la expulsión que se 
realiza de la gente, de esas familias que se tienen que dividir porque aman tanto a su 
familia que se tienen que ir a conseguir su trabajo, el sustento, pero hablamos de un grupo 
de más de 25 millones que ya están allá radicados desde hace tiempo, de los cuales más 
de 6 millones están esperando por hace, desde 1986 la posibilidad de regularizar su 
estatus y poder consolidar los derechos adquiridos, y entre los derechos adquiridos están 
los trabajos. 
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Estos trabajos son trabajos nuestros, es decir, en el sentido de que es la mano de obra del 
trabajador la que echa a andar esas industrias de las que depende Estados Unidos y 
estamos hablando que en un porcentaje mayoritario del 90 por ciento, la agricultura está 
en manos de mexicanos y centroamericanos. 
También todo lo que es la industria hospitalaria que no es necesariamente hospitales, sino 
la industria de la hospitalidad que la industria de los hoteles, de los restaurantes, en fin, 
este es el tipo de trabajo que se está realizando y sobre eso es la lucha que se está dando 
en las dos vertientes. 
 
Por uno, estamos hablando de un diálogo permanente en la que se pueda Estados Unidos, 
Canadá y esta relación de la construcción de la América del Norte contar con los fondos 
para el desarrollo que le permita, como se hizo en Europa: el desarrollo de España, 
Portugal, Irlanda, cosa que no se ha realizado aquí, porque Estados Unidos no ha invertido 
en última instancia con nosotros en las posibilidades de ese crecimiento. 
 
Incluso, el día de ayer se habló del tema, por ejemplo, del Software, en donde mejor se 
mandó hasta India, teniendo la posibilidad de haberlo establecido aquí a unos pasos. Sin 
embargo, en el otro lado del mundo es donde se está haciendo esos ingresos. 
Y hoy se están recuperando esas partes, y ayer fue muy importante, esa versión; así que 
en esos sentidos se está trabajando en todas las direcciones. 
 
PREGUNTA.- ¿Esta mesa de diálogo sería específicamente sobre migración y cada 
cuándo se van a reunir, digamos, qué mecanismos van a tener para mantenerse en 
comunicación, qué objetivos específicos buscan esta mesa? 
 
Lo que el representante Jerry Weller, hablaba de que su perspectiva, primero tendría que 
legislarse en materia de un programa de trabajadores temporales, saber si ustedes 
conocen de esta propuesta, ¿cuándo sería presentada en la Cámara de Representantes y 
qué piensan de esa postura de él, de que primero se legisle trabajadores temporales y 
después reforma migratoria? 
 
DIPUTADO ANTONIO VALLADOLID RODRÍGUEZ (PAN).- Muy bien, la mesa del diálogo 
tiene como propósito abrir los puentes de comunicación y no solamente sería el tema 
migratorio, arrancaríamos con el tema migratorio, pero hay temas de la frontera, hay temas 
de medio ambiente, hay temas que afectan a ambas naciones que seguramente se van a 
incluir. 
 
El primer paso es lo que se hizo en esta reunión Interparlamentaria, solicitar a nuestras 
contrapartes que empecemos a trabajar, ellos han accedido de muy buena voluntad, ya 
marcamos un calendario de la siguiente vez que nos vamos a reunir, pues obviamente va 
a ser en noviembre con ellos, que nos piden que esperáramos los tiempos electorales para 
definir cuál va a ser el rumbo y cuál va a ser la estrategia dependiendo qué candidato 
quedara electo, por un lado; pero sí se agregarían otros temas. 
 
Y en cuanto a la propuesta del Congresista Jerry, hay que decirlo es un congresista 
republicano que tienen diferentes puntos de vista, los mismos compañeros que están aquí  
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de Norteamérica, seguramente tienen una visión distinta y esto seguramente es lo que se 
va a debatir en el momento de la Reforma Migratoria; ese día primero. 
 
Nosotros no estamos en contra, desde luego, y creemos que un buen programa el de 
trabajadores temporales, pero creemos que también se tiene que reconocer la realidad 
que vive Estado Unidos que hay 14 millones de mexicanos o latinos que están viviendo de 
aquel lado de la frontera que no se pueden deportar, ya lo han reconocido hasta los más 
extremistas en el tema migratorio, que no se pueden deportar, que ahí están y tenemos 
que atenderlo. 
 
Nosotros somos de la idea de que primero se atiendan a los que ya están o que sea de 
manera paralela digamos.  
 
DIPUTADO EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ (PRI).- No es mesa de trabajo, es grupo de 
trabajo en materia migratoria, no necesariamente y físicamente tienen que estos 
legisladores en Washington o ellos tienen que estar en la Ciudad de México, finalmente es 
un grupo de trabajo prácticamente estratégico que nos ocupa a nosotros en este momento 
y los que estamos hablando del tema migratorio, y desde luego los otros temas tendrían 
que ser el mismo procedimiento. 
 
En el caso del programa que comenta el congresista citado, son dos cosas distintas ellos 
les preocupa y les viene bien la idea de un  programa de trabajadores temporales, pero a 
nosotros lo que nos preocupa es que existen 4 millones de familias en Estados Unidos con 
padres indocumentados, hay más de cinco millones de niños nacidos allá que tienen a sus 
papás indocumentados y diariamente al salir del trabajo se van con el Jesús en la boca, 
porque no saben si van a regresar y si esos niños que están ahí, van a engrosar la lista de 
niños abandonados que este año fueron cien mil. 
 
Entonces son dos cosas diferentes, el programa de trabajadores temporales que a ellos 
les gusta y les fascina la idea porque saben que tienen mano de obra barata garantizada, 
pero a nosotros nos preocupa aquellos mexicanos que están en una condición irregular en 
su estatus migratorio y que verdaderamente son los que tendríamos que ir pausadamente 
a luchar por sus derechos, cuatro millones de familias que tienen esa condición y sabemos 
el caso que es un caso emblemático y que los medios de comunicación nos Hicieron favor 
de documentar el caso de Elvira Arellano que es parte de los cuatro millones de familias 
que existen en esa condición. 
 
PREGUNTA.- Usted comentaba que sería exclusivamente para migración, el grupo de 
trabajo es sólo para migración o van a tratar varios temas. 
 
DIPUTADO EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ (PRI).- El grupo de trabajo constituido 
formalmente de acuerdo a esta Interparlamentaria fue el tema migratorio.  
Estamos nosotros proponiendo también que los demás temas, de seguridad, de iniciativa, 
de competitividad, aduanas, se mezclen también en una estrategia similar, el diputado 
Valladolid había comentado si hubieran empezado la Iniciativa Mérida con un 
procedimiento como el que nosotros estamos proponiendo y como coincidimos con los 
congresistas norteamericanos no hubiera pasado. 
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De la Iniciativa Mérida nos enteramos ustedes saben a través de una declaración de 
Silvestre Reyes hace un año en Austin, Texas, y no fue en un grupo de trabajo de 
legisladores mexicanos, con legisladores estadounidenses esa es la apreciación, pero en 
este momento iniciamos con el grupo porque ya está acordado con ellos, el grupo de 
trabajo migratorio y sus temas específicos y la posibilidad con los demás temas también 
prioridad binacional en esta  misma estrategia. 
 
PREGUNTA.- Diputado, quiero saber a qué atribuye el hecho de que el Ejecutivo no haya 
promulgado todavía esta Ley General de Población a la que ustedes hacen referencia de 
que efectivamente modificaron, y dos qué pretenden llegar con este grupo, porque bueno 
es la preocupación mexicana de deportados y de separación de familias, pero también es 
la preocupación estadounidense de no ver invadido o violado sus leyes, ¿cuál va hacer el 
fin último?  
 
DIPUTADO EDMUNDO RAMÍREZ MARTÍNEZ.- La segunda respuesta sería, este grupo 
estaría proponiendo alguna agenda para que abordáramos el tema de manera común 
legisladores norteamericanos y nosotros. 
 
A nosotros nos preocupa y nos ocuparía también el tema fundamental de los derechos 
humanos, ayer comentábamos algunos datos que estamos viviendo mutuamente los datos 
de los niños abandonados que son cien mil niños abandonados. 
 
Los datos de los mexicanos que han fallecido en la frontera que son 270 en lo que va del 
año y la estrategia de este grupo es sin duda poder llegar a un acuerdo, poder llegar a 
pláticas formales con ellos, la primera apreciación es importante. 
 
Porque trabajamos esta legislatura en la Reforma a la Ley General de Población; la Ley 
General de Población actual porque todavía no la promulga el Ejecutivo es la más severa 
del mundo.  
 
En alguna ocasión un congresista norteamericano nos dijo: legisladores no se preocupen, 
por que no copiamos su Ley Migratoria y la aplicamos en Estados Unidos y se acabó, 
saben perfectamente que eso es algo que teníamos en México como piedrita en el zapato 
en el tema migratorio. 
 
Los partidos políticos nos unimos y propusimos despenalizar la migración, por eso a través 
de este medio, a través de esta importante Reunión Interparlamentaria, hemos coincidido 
los legisladores, miembros de la delegación mexicana proponer, exhortar respetuosamente 
al Presidente de la República, Felipe Calderón a que promulgue lo más pronto posible esta 
ley que definitivamente impactará positivamente en el tema migratorio.  
 
 
¿Por qué?, porque tenemos que ser congruentes estamos exigiendo afuera, pero también 
tenemos que exigir lo que estamos ofreciendo adentro, entonces es meramente un 
proceso administrativo, sabemos que el tiempo puede variar, pero respetuosamente 
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ratificamos los miembros de esta delegación mexicana, en esta parlamentaria que el 
presidente lo promulgue lo más pronto posible. Muchas gracias. 
 
DIPUTADO ANTONIO VALLADOLID RODRÍGUEZ (PAN).- Nada más me gustaría aclarar 
sobre esto; en primer lugar vale la pena decirlo que esta iniciativa precisamente se 
presenta en la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios de la Cámara de 
Diputados, la presentamos precisamente hace un año cuando estuvimos en la 
Interparlamentaria en Austin, el Senado la acaba de aprobarla con sus modificaciones 
hasta el 28 de abril, dos días antes de que termináramos el último día del Periodo de 
Sesiones. 
 
Ha transcurrido un mes, no es que no la haya querido promulgar el Presidente sino que 
estamos dentro de los términos que dura el procedimiento legislativo, no ha sido una 
demora, el Presidente se ha sumada a esta inquietud, el gobierno federal ha manifestado 
la importancia que es despenalizar ciertamente cualquier cuestión que sea por migración, 
nosotros lo que le exigimos a los Americanos tenemos que ofrecérselos a nuestros 
compañeros del sur y esa ha sido la postura de todos los partidos. 
 
Muchas gracias. 

 
 

4. DOCUMENTOS DEL LA CÁMARA DE DIPUTADOS Y DEL SENADO 
DE LA REPÚBLICA, LX LEGISLATURA, TRABAJOS RELATIVOS A LA 

XLVII REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA  
MÉXICO-ESTADOS UNIDOS 

 
4.1 Carpeta Informativa, Cámara De Diputados, Coordinación General de 
Comunicación Social 

 
Dirección General Editorial 
y de Imagen Legislativa 
Monitoreo de Medios Electrónicos  
www.cddhcu.gob.mx 
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CARPETA INFORMATIVA 
 
 

XLVII REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA MÉXICO – ESTADOS 
UNIDOS 

 
REPORTE DOMINGO 

 
DOMINGO 08 DE JUNIO DE 2008 

 
Tema(S): Nacional  
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 07:02 
- 

Noticiero: Panorama 
Informativo 
Emisión: Domingo 
Estación: 88.9 fm 
Grupo: ACIR 

 
RECHAZAN LEGISLADORES DE EU QUE LA INICIATIVA MÉRIDA ESTÉ 
CONDICIONADA 
 
Raúl González Soto, conductor: Rechazan legisladores estadounidenses que la Iniciativa 
Mérida esté condicionada, esto allá en Monterrey. 
 
Adriana Hernández, reportera: Durante la Interparlamentaria México Estados Unidos, el 
presidente de la delegación estadounidense, Christopher Dodd, dijo que hay que atender 
los problemas de ambos lados de la frontera. (35’’/jcpc/m)  
 
Tema(S): Nacional 
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 13:21 
 

Noticiero: Radio Trece Noticias  
Emisión: Domingo 
Estación: 1290 am 
Grupo: SA 
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CULMINÓ LA REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-EU EN DONDE SE HABLÓ 
DEL PLAN MÉRIDA 
 
Deyanira Morán, conductora: Clausuran la 47 Reunión Interparlamentaria México-
Estados Unidos, donde se llamó a replantear el entendimiento entre Congresos con la 
cuestión del Plan Mérida. 
 
Hoy han surgido acuerdos para tener este plan construido completamente y es que 
legisladores de Estados Unidos y  México, durante éste tiempo, éste día y desde ayer, han 
analizado éste Plan Mérida en el último tramo ya de éstos trabajos que ha llegado a su 
clausura y en el que se destaca el llamado a replantear las bases de entendimiento entre 
ambos congreso, eso fue básicamente las premisas por la que se reunieron ambos 
representantes de Estados Unidos como de México. 
 
Había un borrador donde se exhortaba a retirar todos los condicionamientos para 
posponer la iniciativa con el fin de establecer la confianza entre ambos congresos y 
gobiernos, así como no convertir los 650 millones de dólares en un obstáculo. 
 
Karina Aguilar, reportera: Congresistas de Estados Unidos se comprometieron a 
enmendar la Iniciativa Mérida para quitar de los condicionamientos a la entrega de 
recursos a México para el combate al crimen organizado. 
 
Y es que al concluir los trabajos de la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados 
Unidos, legisladores de aquel país, aceptaron llevar a la reunión de conferencia que  
 
iniciará la próxima semana en Estados Unidos, el malestar y el sentir de los mexicanos, 
que les hicieron sentir los legisladores de nuestro país, tanto diputados federales como 
senadores en torno a ésta redacción del Plan Mérida por lo que ellos llevarán a su 
congreso, a la Cámara de Representantes como de Senadores, precisamente, todo este 
sentir de los mexicanos y buscarán cambiar la redacción a la iniciativa Mérida, buscarán, 
más que suavizarla, asentarla en la realidad. 
 
Rosario Green ha dicho que lo que se tiene que hacer es trabajar en una estructura 
concretamente bilateral, donde participen legisladores y el gobierno de ambos países y 
desde ahí se da el seguimiento a lo que es el tráfico de drogas, consumo y lavado de 
dinero, el tráfico de armas y también a como se están aplicando, 350 millones de dólares, 
que de entrada, se le estarían dando a México para el combate al narcotráfico. 
 
En esta última reunión de trabajo de la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados 
Unidos, los legisladores de EU leyeron una carta del presidente del Subcomité de 
Operaciones del Exterior de la Cámara de Estados Unidos, informó que la Cámara de 
Representantes proporcionó 461 millones de dólares para la Iniciativa Mérida, incluyendo 
400 para México y 61 millones para Centroamérica, Haití y República Dominicana. 
 
De ésta mantera, el senado proporcionó 450 millones, incluyendo 350 para México y 100 
millones más para Centroamérica, Haití y República Dominicana. 
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Señala también que, por desgracia, el congreso no tuvo oportunidad de moldear la 
iniciativa hasta después de que fue anunciada por la Casa Blanca y fue hasta después que 
la Cámara de Representantes y el Senado de Estados Unidos, en sus versiones 
respectivas del suplemento, apoyaron con fondos sustanciales a México y atendieron las 
preocupaciones con respecto a Derechos Humanos y corrupción, así mismo, reconocen, 
también, que México y Estados Unidos tienen grandes retos en común y reconocen, sobre 
todo, la responsabilidad de los Estados Unidos como mercado primario de drogas ilícitas y 
como fuente de la mayoría del armamento utilizado por los cárteles mexicanos. 
 
De ahí que se comprometan a enmendar la iniciativa a cambiarle la redacción y suavizar, 
en ese sentido, quitarle todas las condicionantes que el gobierno mexicano y el congreso 
oficializó su rechazo el día de ayer; cerraron filas todos los partidos políticos y rechazaron 
estas condiciones que pone el Congreso de Estados Unidos para recibir esos apoyos y, 
bueno, hoy ya parece que hay un acuerdo de llevar ese sentir a Estados Unidos y se 
analizará y se buscará quitarle esas condicionantes, cambiarle la redacción y, bueno, 
vamos a esperar qué resultados concretos obtuvieron en ese sentido, pero ya todo esta de 
vuelta al lado de Estados Unidos para saber si le quitan esas condicionantes.  
 
Deyanirá Morán, conductora: Entonces éste documento que expresa ese interés de 
combatir amenazas como el narco. ¿Ya se hizo la modificación adecuada en la redacción 
en donde se vea que no es una intervención en asuntos internos, básicamente? 
 
Karina Aguilar, reportera: No, no se ha hecho, los legisladores, los congresistas de los 
Estados Unidos se comprometieron a llevar esas propuestas de cambiar la redacción, otra  
vez a su congreso, ahí se estudiará si se puede o no enmendar la iniciativa, cambiarle la 
redacción y ya estaríamos viendo si se cambió o no. 
 
Pero, por lo pronto, el único compromiso que se tiene es que en estos momentos aceptan 
y reconocen que ellos son el mercado más importante consumidor de drogas por el que 
México, a través del cual, los cárteles mexicanos se surten de armas y que tienen que 
apoyar severamente a México en el combate al narcotráfico, aceptan también llevar ese 
sentir a Estados Unidos para intentar cambiarle la redacción y quitarle las condicionantes, 
aunque, ayer, advertía Christopher Dodd, quien es el presidente de esta comitiva de 
legisladores estadounidenses, advertía que no se está en el momento de cambiar cheques 
en blanco, ni por parte de México, ni por parte de Estados Unidos. 
 
El único compromiso que hay en estos momentos es, precisamente, llevar el sentir, 
intentar cambiar la redacción y quitarle las condicionantes, pero aún no se hace de manera 
concreta. 
 
Deyanira Mprán, conductora: Se lleva ésta tarea a Estados Unidos y posteriormente se 
dará una segunda vuelta de análisis para ver si se aceptó finalmente ésta redacción o no y 
cómo queda, finalmente, esta redacción que seguramente muy importante para ver 
exactamente cómo quedan. 
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Karina Aguilar, reportera: Lo que se propuso por parte de los legisladores mexicanos es 
crear un grupo estrictamente bilateral donde participen legisladores y el gobierno de 
ambos países y de ésta manera se le dé un seguimiento de control a lo que es el tráfico de 
drogas, consumo y lavado de dinero, el tráfico de armas y ver cómo se estarían aplicando 
estos recursos que se están dando con la Iniciativa Mérida. (9’/jcpc/m) 
 
Nota: Esta información también se transmitió en el noticiero de Imagen, Héctor 
Figueroa, 14:31, Imagen informativa, 90.5 fm. 
  
BUSCAN ACUERDO EN LA INICIATIVA MÉRIDA 
Ariadna García y Palmira González 
Reforma / 08:48 
 
Monterrey,  México (8 de junio de 2008).-   Senadores y diputados de México y Estados 
Unidos se sentarán a discutir la aplicación de la Iniciativa Mérida para combatir el 
narcotráfico y la delincuencia organizada. 
 
Previo a la clausura de la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, los 
legisladores de los dos países tendrán un encuentro privado de dos horas en las que 
buscarán encontrar alternativas para acabar con el flagelo de manera corresponsable. 
 
El senador republicano de Tennessee, Bob Corker, dijo que en la discusión de la Iniciativa 
Mérida podrían suavizarse las condiciones puestas por Estados Unidos. 
Explicó que su país reconoce la necesidad de trabajar con México en colaboración en 
contra del narcotráfico y por lo tanto es positivo hacia lo que podría ser la versión final de 
la propuesta. 
 
Previo al encuentro de hoy, Corker sostuvo que discutirán este tema con sus contrapartes 
mexicanas y esperan tener algunos resultados por la tarde. 
 
Ayer cada nación puso sobre la mesa su postura frente a la Iniciativa Mérida, ello luego de 
que el Congreso de Estados Unidos condicionara a México la ayuda económica que 
serviría para la compra de equipo y tecnología que llevarían a un mejor trabajo de 
inteligencia. 
 
La diputada del PRD y presidenta de la Mesa Directiva en la Cámara Baja, Ruth Zavaleta, 
advirtió que México no acepta condiciones y tampoco medidas unilaterales para el 
combate al narcotráfico y la delincuencia organizada, sobretodo cuando el mal afecta a los 
dos lados de la frontera. 
 
Propuso, incluso, la creación de una nueva iniciativa que contemple el problema visto 
desde la producción (lado de México) y el consumo (en Estados Unidos). 
Por su parte, el senador demócrata Christopher Dodd subrayó que el Congreso 
estadounidense no puede dar a México un cheque en blanco para la aplicación de la 
Iniciativa Mérida. 
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Hoy, los legisladores buscarán llegar a un punto medio en el que pueda existir 
entendimiento principalmente frente a la lucha contra la criminalidad. 
Cerca del mediodía, los legisladores de los dos países clausurarán la 47 reunión 
Interparlamentaria. 
 
 
Tema(S): Nacional  
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 10:46 
+ 

Noticiero: Universal Online 
Emisión: Domingo 
Estacion: Universal 
Grupo: Universal 

 
EXHORTARÁN A RETIRAR CONDICIONES DE PLAN MÉRIDA 
Ricardo Gómez/enviado 
El Universal 
Monterrey / 10:46 
 
Legisladores de México y Estados Unidos analizan el plan Mérida en el último tramo de los 
trabajos de la 47 reunión interparlamentaria entre ambos países, en el que destaca un 
llamado a replantear las bases de entendimiento entre ambos congresos.  
 
Según un borrador adelantado a EL UNIVERSAL, se exhorta respetuosamente a retirar 
todos los condicionamientos para posponer la iniciativa con el fin de restablecer la 
confianza entre ambos congresos y gobiernos; así como no convertir los 350 millones de 
dólares en un obstáculo.  
 
En el documento se expresa el claro interés de combatir amenazas como el narcotráfico 
pero sin intervenir en asuntos internos.  
 
En la conclusión adelantada a este diario por legisladores, la posición de la delegación 
mexicana sobre la Iniciativa Mérida incluye hacer constar el respaldo de todos los partidos 
políticos a la decisión del Ejecutivo mexicano de considerar inaceptables todos los 
condicionamientos de dicha iniciativa.  
 
Así mismo la delegación mexicana refrenda su condición de buscar mecanismos 
necesarios para combatir al narcotráfico y al crimen organizado, así como ha construir una 
estructura de cooperación bilateral basada en la igualdad de condiciones y la 
transparencia. 
 
 
Tema(S): Nacional  
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 11:44 
+ 

Noticiero: Universal Online 
Emisión: Domingo 
Estacion: Universal 
Grupo: Universal 
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PIDEN DIPUTADOS REFORMAS QUE DESPENALIZAN LA MIGRACIÓN 
Ricardo Gómez/enviado 
El Universal 
Monterrey / 11:44 
 
Diputados del PAN, PRD y PRI hicieron un llamado al Ejecutivo mexicano para que 
promulgue la nueva reforma a la Ley General de Población, en la que se despenaliza la 
migración.  
 
En conferencia de prensa, los diputados Edmundo Ramírez, del PRI; Antonio Valladolid, 
del PAN y José Jaques y Medina, del PRD  plantearon la necesidad de que nuestro país 
sea congruente al solicitar respeto a los migrantes mexicanos que intentan pasar a 
Estados Unidos, por lo que la reforma a esa ley despenaliza la migración para los 
centroamericanos que intentan pasar a México.  
 
"Queremos ser congruentes, ya que no podemos ser candil de la calle y oscuridad de la 
casa", dijo el priista Ramírez.  
 
Los legisladores presentaron además en este último día de trabajos de la 
interparlamentaria, una iniciativa a sus contrapartes estadounidenses para promover los 
derechos civiles de los migrantes.  
 
Tema(s): Nacional  
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 14:04 
+ 

Noticiero: Imagen Informativa 
Emisión: Domingo 
Estación: 90.5 fm 
Grupo: imagen  

 
ZAVALETA DECLARÓ CLAUSURADA LA REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA 
 
Héctor Figueroa, conductor: La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Ruth Zavaleta, declaró clausurados los trabajos de ésta interparlamentaria que 
se centraron en la iniciativa del Plan Mérida. (17’’/jcpc/m) 
 
 
Tema(S): Nacional 
Fecha: 08 / 06 / 08 
Hora: 22:01 
+ 

Noticiero: El Noticiero Fin de Semana  
Emisión: Domingo 
Estacion: Canal 9 
Grupo: Televisa 

 
TERMINAN LOS TRABAJOS DE LA 47 REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-
EEUU Y SE ACORDÓ REVISAR LA INICIATIVA MÉRIDA 
 
Alejandro Cacho, conductor: Concluyó la Reunión Interparlamentaria México-Estados 
Unidos. 
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Legisladores de ambos países lograron acuerdos para revivir la Iniciativa Mérida y seguir 
con el plan antinarco. 
 
Héctor Guerrero, reportero: Este domingo concluyó en Monterrey la 47 Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos con el compromiso de los congresistas 
norteamericanos de revisar la Iniciativa Mérida por la que se pretende ayudar a nuestro 
país en su lucha contra el narcotráfico. 
 
Y es que durante la última mesa de trabajo, los legisladores mexicanos pidieron retirar las 
condiciones impuestas a la Iniciativa Mérida como la supervisión y actuación de la policía 
mexicana o el respeto de los Derechos Humanos, así como retomar los principios de 
respeto a la soberanía y de no intervención. 
 
Los congresistas estadounidenses informaron que las próximas semanas se analizará la 
Iniciativa Mérida por la Cámara de Representantes y el Senado de su país y que ahí 
llevará la preocupación de los legisladores mexicanos. 
 
Después de dos días de diálogo, los legisladores de ambos países acordaron llevar a sus 
respectivos congresos los acuerdos alcanzados en materia de migración, competitividad y 
la polémica Iniciativa Mérida. 
 
Ruth Zavaleta, Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados: “Es por 
eso que hemos llegado a un acuerdo de que éste plan Mérida pueda ser recuperado en los 
congresos…” 
 
Héctor Guerrero, reportero: Entre los acuerdos alcanzados destaca la creación de un 
grupo bilateral para dar seguimiento al fenómeno migratorio, aunque advirtieron los 
norteamericanos, hasta después de noviembre hasta que concluya el proceso electoral en 
su país para elegir a su nuevo presidente. (2’27’’/jcpc/m) 
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4.2 INFORMACIÓN BÁSICA SOBRE LA 47 REUNIÓN 

INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS7 
 

06 DE JUNIO DE 2008 
 
 

 
 

 
El senador Ricardo García Cervantes, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, 
América del Norte, pone a su disposición información básica sobre la 47 Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos que se celebrará en Monterrey, Nuevo León, 
los días 7 y 8 de junio de 2008.  

 
 

SENADO DE LA REPÚBLICA, LX LEGISLATURA 
COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES, AMÉRICA DEL NORTE 

XLVII Reunión Interparlamentaria México – Estados Unidos 
7 y 8 de junio de 2008 

Monterrey, Nuevo León 
Junio, 2008 

 
 

CARPETA DE PRENSA  
 
 

CONTENIDO  
 

I    Preguntas básicas sobre la Reunión Interparlamentaria México – Estados Unidos.  
II   Programa de actividades  
III  Objetivos de la Reunión Interparlamentaria  
IV  Conformación de la delegación mexicana.  
V   Conformación de la delegación de Estados Unidos.  
VI   Panorama político en Estados Unidos  
 

                                            
7http://garciacervantes.com/doc.php?ID=484  
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I.- Preguntas básicas sobre la Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos  
 
¿Qué es la Reunión Interparlamentaria?  
 
La Relación Bilateral México – Estados Unidos cuenta con diversos mecanismos en 
distintos ámbitos que permiten el diálogo y la negociación entre diversos actores políticos 
tanto a niveles federal, estatal y hasta local.  
 
Las reuniones interparlamentarias entre los Congresos de México y Estados Unidos 
representan desde 1961 un mecanismo de diálogo adicional a la acción diplomática del 
Ejecutivo Federal.  
 
Estas reuniones son importantes porque brindan la oportunidad de analizar y discutir 
políticamente los temas más relevantes de la agenda binacional y ser un complemento 
político a la diplomacia tradicional en donde se promueve la confianza mutua y la consulta 
previa de diversos temas que son de interés de las dos Partes.  
 
Mediante el diálogo se tiene la oportunidad de promover la imagen e intereses de México a 
favor de la corresponsabilidad y la búsqueda de objetivos comunes para el bienestar de la 
región.  
 
Sin embargo, desde hace varios años el Congreso de la Unión, y en específico el Senado 
de la República a través de la Comisión de Relaciones Exteriores, América del Norte ha 
impulsado una nueva fase de relación política directa y permanente con los legisladores de 
Estados Unidos con el objetivo de que la reunión interparlamentaria no signifique la única 
oportunidad de acercamiento y diálogo entre los dos Congresos.  
 
¿Quiénes participan en las Reunión Interparlamentaria México – Estados Unidos?  
 
En el encuentro participan legisladores federales de México y Estados Unidos con el 
objetivo de intercambiar puntos de vista y compartir experiencias sobre temas de la 
agenda bilateral, así como para fortalecer los vínculos parlamentarios.  
 
En el caso de México, las Juntas de Coordinación Política del Senado de la República y de 
la Cámara de Diputados designan a los integrantes de la delegación que por lo general 
son máximo 20 delegados. Este documento es de carácter informativo y no representa 
posición alguna de los integrantes de la delegación mexicana que acuden a la 47 Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos.  
 
Por parte de Estados Unidos, el mecanismo es diferente. Los interesados se inscriben en 
una lista para ser conformada la delegación y pagan una cuota para participar. Por lo 
general, desde hace más de 6 años la Casa de Representantes ha tenido una presencia 
constante de entre 10 y 12 legisladores que participan permanentemente. En cambio, la 
participación de Senadores ha variado año con año, contando en una ocasión con un 
máximo de 4 Senadores (la mayor presencia que se ha registrado en los últimos años).  
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¿Cuál es el formato y resultados de este mecanismo de diálogo?  
 
Meses antes de la reunión interparlamentaria los dos Congresos inician una serie de 
consultas para organizar la agenda de trabajo. Por lo general, se planean entre 3 y 4 
paneles temáticos. Durante el encuentro un representante de ambas delegaciones plantea 
la visión general y los puntos de interés. Una vez realizado lo anterior, los miembros de las 
delegaciones tienen derecho a participar por máximo 2 minutos, dándose así un diálogo 
entre las dos partes.  
 
La exposición de las ideas de los legisladores o los puntos de vista de la delegación no 
tienen carácter de conclusiones o decisiones vinculantes, debido al fundamento legal que 
rige tanto a México como a Estados Unidos.  
 
En cambio, el resultado de estas reuniones es una significativa ampliación de los canales 
tradicionales de comunicación y una mejor comprensión de los intereses y percepciones 
de las contrapartes.  
 
Las reuniones interparlamentarias son un espacio privilegiado de diálogo político que han 
permitido mantener abiertos los canales de comunicación, hasta en momentos en que la 
relación bilateral ha pasado por diversas tensiones, entre ambos Congresos y conocer las 
preocupaciones y puntos de vista de ambas Partes.  
 
 
II. Programa de actividades 
 
Sábado 7 de junio de 2008  
 

10:00 hrs.  Ceremonia de Inauguración  
11:30 hrs.  Sesión de trabajo I  

México y Estados Unidos ante el 
fenómeno migratorio y sus 
consecuencias  

14:00 hrs.  Comida de trabajo  
Encuentro con empresarios y 
asociaciones empresariales de 
México y Estados Unidos  

16:30 hrs.  Sesión de trabajo II  
El papel del Poder Legislativo en el 
fomento de la prosperidad y 
competitividad  
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Domingo 8 de junio de 2008  
 

9:30 hrs.  Sesión de trabajo III  
Cooperación México – Estados 
Unidos en la lucha contra el crimen 
organizado: Iniciativa Mérida  

12:00 hrs.  Clausura y conferencia de 
prensa  

 
 

III.- Objetivos de la 47 Reunión Interparlamentaria México-EUA  
 

 Objetivos generales de la reunión  
 
1. Conocer de primera mano la visión del sector empresarial sobre los retos de la región 
para lograr una mayor competitividad.  
 
2. Analizar el papel del Poder Legislativo en el fomento de la competitividad entre México y 
Estados Unidos, relacionada con la facilitación del intercambio comercial y la necesidad de 
aumentar la seguridad para combatir al crimen organizado.  
 
3. Acordar una agenda de trabajo y fechas para realizar una visita a un cruce fronterizo 
con el propósito de conocer de primera mano un ejemplo de la situación actual del flujo de 
comercio entre México y Estados Unidos a través de uno de los cruces fronterizos más 
importantes (Nuevo Laredo).  
 
4. Analizar el nivel de cooperación entre México y Estados Unidos para el combate al 
crimen organizado y narcotráfico y el rol que los Congresos tienen para que ésta sea más 
eficaz y corresponsable.  
 
5. Analizar qué nivel de cooperación es necesario entre México y Estados Unidos para que 
la migración entre los dos países sea legal, ordenada y segura, así como con el pleno 
respeto a derechos humanos  
 
Descripción y objetivos de eventos  
 
1. Diálogo con empresarios y asociaciones empresariales de México y Estados 
Unidos  
 
Objetivo: Dar seguimiento al acuerdo de la reunión interparlamentaria del año pasado 
respecto a la conformación de un grupo de trabajo sobre competitividad.  
En esta reunión se escuchará la visión del sector privado de los dos países para tener los 
elementos para desarrollar la sesión de trabajo II. 
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Sesión de trabajo 1.- México y Estados Unidos ante el fenómeno migratorio y sus 
consecuencias  
 
Objetivo: Dar seguimiento a las conversaciones sostenidas durante la reunión 
interparlamentaria pasada así como en los meses subsecuentes con el propósito de tener 
avances sustantivos en el diálogo interparlamentario. 

 
El interés de México es generar una reflexión sobre la necesidad de proteger los derechos 
de los trabajadores documentados, de crear diversos mecanismos entre los dos países 
para que la migración sea legal, ordenada y segura, y de garantizar el pleno respeto a 
derechos humanos a todos los inmigrantes; y cómo contribuir a generar un clima propicio 
para encontrar soluciones a los retos que impone el fenómeno migratorio. 

 
 
2. Sesión de trabajo II.- El papel del Poder Legislativo en el fomento de la competitividad  
 
Objetivo: Dar seguimiento al acuerdo de la reunión interparlamentaria del año pasado 
respecto a conversar en esta reunión sobre cómo generar una mayor competitividad entre 
México y Estados Unidos  
 
3. Sesión de trabajo III.- Cooperación México – Estados Unidos en la lucha contra el 
crimen organizado: Iniciativa Mérida  
 
Objetivo: Dar seguimiento a las conversaciones sostenidas durante la reunión 
interparlamentaria pasada así como en los meses subsecuentes con el propósito de tener 
avances sustantivos en el diálogo interparlamentario. El interés de México es crear una 
reflexión sobre la necesidad de una mayor cooperación para el combate al crimen 
organizado, narcotráfico y el rol que los Congresos tienen para que ésta sea más eficaz y 
corresponsable. 
 
IV CONFORMACIÓN DE LA DELEGACION MEXICANA 
  
I.- Cámara de Senadores 
  
1.- Sen. Santiago Creel Miranda (PAN) (Co-presidente)  
2.- Sen. Ricardo García Cervantes (PAN) (Vicepresidente)  
3.- Rosario Green Macías (PRI)  
4.- Eloy Cantú Segovia (PRI)  
5.- Gustavo Madero Muñoz (PAN) 
6.- Silvano Aureoles Conejo (PRD)  
7.- Felipe González González (PAN)  
8.- Ludivina Menchaca Castellanos (PVEM)  
9.- José Luis Lobato Campos (Convergencia)  
10.- Alberto Anaya Gutiérrez (PT)  
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II.- Cámara de Diputados 

 
1.- Dip. Ruth Zavaleta Salgado (PRD) (Presidente)  
2.- María Elena Álvarez Bernal (PAN) (Vicepresidenta)  
3.- Raymundo Cárdenas Hernández (PRD)  
4.- Alejandro Chanona Burguete (Convergencia)  
5.- Aída Marina Arvizu Rivas (Alternativa)  
6.- Verónica Velasco Rodríguez (PVEM)  
7.- Jacinto Gómez Pasillas (PANAL)  
8.- Antonio Valladolid Rodríguez (PAN)  
9.- José Jacques y Medina (PRD)  
10.- Rodolfo Solís Parga (PT)  
11.- Javier Martín Zambrano Elizondo (PAN) 
13.- Edmundo Ramírez Martínez (PRI)  
14.- Enrique Serrano Escobar (PRI) 

 
 
V CONFORMACIÓN DE LA DELEGACIÓN DE ESTADOS UNIDOS 

 
I. Senado 

  
1.Sen.Christopher Dodd (D- Connecticut) (Presidente)  
2.- Bob Corker (R- Tennessee) 

 
II. Cámara de Representantes  
 
1.- Rep. Ed Pastor (D- Arizona) (Presidente)   
2.- Zoe Lofgren (D- California)   
3.- Jerry Weller (R- Illinois)  
4.- Silvestre Reyes (D- Texas)  
5.- Rubén Hinojosa (D-Texas) 
6.- Brian Bilbray (R-California)  
7.- Ciro Rodríguez (D- Texas) 
8.- Raúl Grijalva (D- Arizona)  
9.- Devin Nunes (R- California) 

 
VI Panorama político en Estados Unidos en el marco de la Reunión 
Interparlamentaria. 
 
1.- Situación Política  
 
Este es un año clave en la política nacional de los Estados Unidos, no sólo se renueva en 
su totalidad la Cámara de Representantes, una tercera parte del Senado y la mayoría de 
las gubernaturas y los congresos estatales, sino que también, por primera vez desde 1952, 
ninguno de los precandidatos presidenciales es un presidente o un vicepresidente en 
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funciones. Existe una verdadera posibilidad de que el resultado de estas elecciones 
cambie de manera significativa la política de los Estados Unidos.  

 
Normalmente este país pasa por una elección relevante cada veinte años, en que uno de 
los dos partidos sufre pérdidas muy profundas en el Congreso y en elecciones locales. En 
2006 el Partido Republicano perdió el control de las dos cámaras legislativas después de  
 
12 años y este año electoral no se observarán cambios significativos ante esta situación. 
Sin embargo, la baja popularidad del Presidente Bush, cuya aceptación oscila en las 
encuestas entre 25 y 30 por ciento (el nivel más bajo de aprobación que haya tenido 
presidente alguno en el era moderna de ese país) y la guerra de Irak , cuyos sondeos de 
opinión indican que el Partido Republicano está también a un nivel muy bajo de 
popularidad, abre la posibilidad de que este será otro año muy difícil para los 
Republicanos. 

 
Las encuestas negativas han tenido un impacto en las precampañas. Desde el comienzo 
de esta contienda nacional, 30 diputados federales y 5 senadores Republicanos han 
decidido no postularse este año. Cinco senadores Republicanos, incluso el decano del 
partido en el Senado, Ted Stevens, de Alaska, están siendo investigados por presunta 
corrupción y las comitivas del partido Demócrata que recaudan fondos para las campañas 
en el Senado y la Casa de Representantes federal han obtenido diez veces más fondos 
que los Republicanos. 

 
La encuestas revelan la ventaja que el Partido Demócrata tiene sobre el Republicano para 
mantener el dominio del Congreso, toda vez que al ser cuestionados sobre su preferencia 
electoral, una mayoría de votantes de entre 6 y 12% se inclinan en favorecer esta 
tendencia. Cabe destacar que desde el 2006, fecha en la que asumieron los Demócratas 
el control del Congreso de EUA, ninguna encuesta le da ventaja a los Republicanos.  

Desde 2006, la mayoría Demócrata en la cámara baja ha aumentado de 233 a 236 
miembros, pues la renuncia de tres congresistas Republicanos a sus cargos motivó la 
realización de elecciones especiales para sustituirlos y en los tres casos fueron miembros 
del Partido Demócrata los que resultaron electos. Con ello, el Partido Demócrata encabeza 
la mayoría mas amplia registrada en la Cámara de Representantes que tiene un total de 
435 integrantes, desde 1992, cuando los Demócratas tenían también el control. 

 
Estas tres contiendas especiales fueron aún más significativas por razones locales. El 
primer caso fue para reemplazar a Dennis Hastert, el diputado Republicano que fue 
Presidente de la cámara baja antes de 2007, cuando los Demócratas ganaron el control. El 
segundo se registró en el estado de Louisiana, en un distrito electoral representado por los 
republicanos durante muchos años, en donde el candidato Demócrata ganó con una 
ventaja de 4%. Y el tercero fue en un distrito muy Republicano en el estado de Mississippi, 
en el cual un Demócrata ganó con 8% de diferencia sobre su adversario. Mississippi y 
Louisiana están en la base central del partido Republicano y los candidatos del partido 
atacaron no sólo al candidato Demócrata local, sino también al precandidato a la 
presidencia de ese partido, Barack Obama y aún así perdieron. Analistas de los partidos 
han notado cambios demográficos en el país que favorecen a los Demócratas. Entre ellos 
se destaca que los votantes más jóvenes, quienes anteriormente no habían participado en 
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las elecciones están ejerciendo su derecho a votar en la gran cantidad, así como las 
minorías raciales, especialmente la afroamericana, que también demuestra un creciente 
índice de participación electoral. En los casos su apoyo es a favor del Senador Obama. 

 
En el estado de Virginia, por ejemplo, donde ningún Demócrata había ganado a los 
Republicanos la votación presidencial desde 1964, Obama obtuvo la victoria en la elección 
primaria Demócrata con más de 750 mil votos, cantidad que representa un monto superior 
a todos los votos registrados para los candidatos Republicanos en la elección primaria 
efectuada en esa entidad. 
 
Cabe destacar que la participación de la ciudadanía en las elecciones primarias del partido 
Demócrata ha estado al nivel más alto en la historia reciente de los Estados Unidos, lo cual 
denota el interés de la población a favor de generar cambios en el país.    

 
Muy pronto la contienda para la nominación del partido Demócrata llegará a su fin y el 
virtual candidato, Barack Obama, ganará por varias razones que tienen que ver con el 
estadio de la política actual en el país.  La sociedad está convencida de que el gobierno 
federal en Washington se encuentra bajo el control de intereses privados, situación que ha 
favorecido a Obama a pesar de contar con poca experiencia en el gobierno federal, toda 
vez que fue electo senador en 2004. Obama no recauda fondos de cabilderos, de donde 
han venido la mayoría de los fondos de la Senadora Hilary Clinton.    
 
Por su parte, Clinton cometió el error de enfocar su campaña en su experiencia de muchos 
años en Washington, especialmente como primera dama durante la presidencia de Bill 
Clinton, abriendo la puerta para que Obama le criticara diciendo que esa experiencia es la 
que ayudó a poner al país en la situación difícil en que se encuentra. Sin duda, la decisión 
que más daño a Clinton en el Senado fue su voto a favor de autorizar la invasión a Irak en 
2002. Aunque Obama no era Senador Federal en 2002, se mostró abiertamente en contra 
de la guerra. Para muchos votantes la guerra simboliza lo peor de la política nacional 
durante los últimos ocho años.     
 
Analistas en los dos partidos consideran la posibilidad que los Demócratas incrementen 
sus mayorías en el Congreso: para la Casa de Representantes advierten un aumento de 
15 a 20 puestos y más de cinco en el Senado, a pesar de que en 2006 ya tuvieron un año 
muy significativo en ese sentido. 
 
La última vez en que un partido obtuvo victorias tan contundentes de manera consecutiva, 
fue en 1930 y 1932, durante el periodo de la depresión económica. En 1930 el Congreso 
cambió de control Republicano a Demócrata, un año después de la caída económica y en 
1932, el Presidente Republicano Herbert Hoover fue derrotado ampliamente por Franklin 
Roosevelt. Esas dos elecciones crearon una fuerte mayoría Demócrata, después de 
muchos años en que dominaban los Republicanos, quienes gobernaron al país la mayor 
parte del siglo XX. 
 
Normalmente el factor más relevante en las elecciones de Estados Unidos es la economía 
y la actual crisis no favorece al partido gobernante. El precio de la gasolina está por 
encima de los cuatro dólares por galón, es decir, tres veces más desde el año 2000, 
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cuando Bush fue electo presidente. Por primera vez en veinte años hay una inflación 
notable en los precios, especialmente para la comida y una importante caída en términos 
de empleos. Cuando Bush tomó posesión, la deuda nacional estaba en tres trillones de 
dólares; bajo su liderazgo se ha aumentado a más de diez trillones y la guerra en Irak está 
costando casi 15 mil millones al mes, fondos que aumentan el déficit. 
 
Ante este panorama, el partido Republicano probablemente ha escogido su mejor 
candidato para la presidencia en estos tiempos difíciles. Aunque el mensaje de la campaña 
de McCain lo ubica como un conservador dentro de la tradición del Presidente Ronald 
Reagan, la realidad es que su política es más complicada. 
  
En la actualidad, aproximadamente 40% de la población se identifica con el partido 
Demócrata, mientras que con el Republicano está un poco más del 30%. El resto de los 
ciudadanos se identifica como elector independiente con la tendencia a votar por el 
candidato no por el partido. Con los dos partidos muy separados la parte del electorado 
que vota de manera independiente muchas veces controla los resultados en las elecciones 
presidenciales. 
 
Durante su larga carrera en el Congreso, el Senador McCain en muchas ocasiones ha 
asumido posiciones en contra de la política de su propio partido. Por ejemplo, McCain fue 
el patrocinador de reformas electorales, especialmente con respecto a la manera en que 
los candidatos pueden recaudar fondos, a las que se oponían la mayoría de los 
Republicanos en el Congreso y cuyo proyecto final firmó el Presidente Bush bajo mucha 
presión pública. McCain se ha opuesto también a los recortes en las contribuciones 
propuestos por el Presidente Bush en 2001 y es un líder en el Congreso en contra de 
incluir gastos innecesarios en el presupuesto federal, aún cuando éstos benefician a los 
Republicanos. 
 
El acto más significativo de la ruptura entre McCain y la base conservadora de su partido 
se dio tras su decisión de copatrocinar el proyecto masivo de reformas migratorias con el 
Senador Demócrata Edward Kennedy. Con esas reformas trabajadores indocumentados 
podrían obtener una larga y costosa (por el pago de multas) amnistía. Lo anterior ha 
encontrado una fuerte oposición dentro de la bancada Republicana en el Congreso, así 
como en diversos sectores conservadores de la sociedad. 
 
McCain recientemente repudió a un líder de una iglesia derechista en el país por 
comentarios que hizo sobre Israel. El religioso dijo que Dios puso a Hitler en el mundo para 
ayudar a los judíos a establecer el Estado de Israel después de la Segunda Guerra 
Mundial, lo cual molestó mucho a los apoyadores del movimiento conservador cristiano en 
el partido Republicano. 
 
McCain es conocido como un rebelde (maverick) en la política nacional y probablemente 
ganó la contienda dentro de su partido por la razón de que los otros candidatos a la 
nominación no eran muy fuertes. Muchos de los posibles candidatos conservadores con 
posibilidades nos se postularon pensando que con la falta de popularidad de los 
Republicanos no valía la pena entrar en contienda. 
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Pero es ese aspecto de McCain, el que motiva el apoyo entre los votantes independientes 
que favorecen a políticos que no acatan la línea que exigen los partidos. Lo que él 
intentará este año es crear una coalición entre la mayoría de los Republicanos de política 
más moderada, perdiendo posiblemente una parte de los votantes conservadores de su 
partido que no se fían de él y que posiblemente no participarán y votantes independientes. 
 
Esa coalición hubiera sido más fácil si la candidata Demócrata hubiera sido la Senadora 
Clinton que tiene más bajo apoyo entre votantes independientes. El Senador Obama, 
siendo también  una persona que no es parte del establecimiento partidario en 
Washington, competirá fuertemente con McCain para conseguir el apoyo de los electores 
independientes. 
 
Esta disputa podría hacer que la campaña sea muy positiva para México. Ninguno de los 
dos candidatos está dominado totalmente por su partido o por doctrinas partidarias. Los 
dos apoyan reformas migratorias y ambos tendrán que competir el voto de origen latino. Y 
los dos están a favor de instrumentar una política que contribuya a crear una coalición 
bipartidista, en lugar de dejar que los problemas y los grandes retos del país, como el tema 
migratorio, se dejen sin resolver.    
              
2. La Situación Legislativa 

 
Con la situación política actual, no es sorprendente que los líderes Demócratas en el 
Congreso carezcan de grandes deseos de trabajar con el Presidente Bush; al contrario, 
con sólo siete meses que le restan en la presidencia, los Demócratas prefieren esperar 
hasta 2009 para trabajar en proyectos importantes y no hay interés en dar al Presidente 
Bush logros antes de concluir su mandato en enero próximo. 
 
Un hecho que ejemplifica la falta de influencia de Bush sobre la agenda legislativa fue la 
reciente aprobación del proyecto de programas para el campo, denominado Farm Bill, a 
pesar del veto impuesto por el presidente de Estados Unidos, Al respecto, numerosos 
legisladores de los dos partidos decidieron apoyar al campo en lugar de acatar las 
objeciones de Bush sobre la cuantía del proyecto, el cual representa más de 500 mil 
millones de dólares. 
 
Dicho proyecto de ley fue aprobado sin la firma de Bush y obtuvo el apoyo de mas de dos 
tercios de ambas cámaras legislativas (número necesario para que un proyecto se ley, no 
obstante un veto). Con esta acción en el Congreso se marca el fin de la influencia del 
presidente en la agenda legislativa. 
 
El Congreso estará en sesión durante el mes de junio, pero sólo tres semanas y estará 
fuera de sesión todo el mes de agosto y la primera semana de septiembre. Lo probable es 
que estará en sesión el resto de septiembre para salir de campaña todo el mes de octubre 
con las elecciones  el 4 de noviembre. Hay una posibilidad de sesión a principios de 
diciembre, después de las elecciones, para terminar un pequeño proyecto fiscal que tiene 
que ser aprobado antes del fin de año y que no tiene posibilidades antes de las elecciones. 
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Aparte de estos proyectos, en los siete meses que faltan el Congreso aprobará un 
proyecto de gastos de emergencia para la guerra en Irak que posiblemente incluirá los 
fondos para la Iniciativa Mérida, pero los 13 proyectos regulares de gastos para el 
gobierno en el año fiscal2009 (que comienza el primero de octubre) probablemente no 
serán aprobados y en su lugar, se aprobará un proyecto que permita que las agencias 
gasten dinero al mismo nivel que en el año fiscal 2008 (continuing resolution) hasta marzo  
de 2009, cuando los proyectos para el resto del año serán enviados a un nuevo 
presidente. El año pasado los congresistas Demócratas y Bush tuvieron una disputa muy 
fuerte sobre prioridades en el gasto público y no hay deseo de repetir esta situación 
nuevamente.          
 
Aparte de ese proyecto de gastos, es posible que los Demócratas presenten varios 
proyectos de recuperación económica basada en la filosofía liberal del partido (gastos de 
gobierno para crear empleos, impuestos más altos para la gente más prospera) en el 
entendido de que esos proyectos no serán aprobados, pero serán documentos políticos. 
 
Aparte de estos proyectos ya no existen posibilidades de aprobar reformas grandes bajo el 
liderazgo del Presidente Bush. Mucho del trabajo de este Congreso en lo que resta de este 
año será dedicado a audiencias y pláticas internas sobre las reformas que serán parte de 
la agenda legislativa en los dos primeros años del próximo presidente de Estados Unidos. 
 
Junio, 2008 
 
“Este documento es de carácter informativo y no representa posición alguna de los 
integrantes de la delegación mexicana que acuden a la 47 Reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos”. 
 

 
5. NOTAS PERIODÍSTICAS Y DE RADIO 

 
INICIATIVA MÉRIDA CENTRARÁ LA 47 REUNIÓN INTERPARLAMENTARIA MÉXICO-
EE.UU. 8 
EFE  
06-06-08 
  
México, 6 jun (EFE).- La Iniciativa Mérida será uno de los temas centrales de la 47 
Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, que tendrá lugar este fin de semana 
en la ciudad mexicana de Monterrey.  
 
"En el encuentro, los legisladores de ambos países tienen previsto analizar con sus 
contrapartes una amplia agenda de la relación bilateral, en la que destaca la estrategia de 
cooperación para combatir el crimen organizado, conocida como Iniciativa Mérida", indicó 
hoy el Congreso mexicano en un comunicado.  
 

                                            
8 http://mexico.notiemail.com/noticia.asp?nt=12494571&cty=8 
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Este programa de ayuda para combatir el narcotráfico en México y Centroamérica, 
criticado por algunos sectores mexicanos por sus similitudes con el Plan Colombia, surgió 
como una propuesta del presidente George W. Bush y está pendiente de aprobación en el 
Congreso estadounidense.  
 
El Senado de ese país ha incorporado condiciones a México para enviar la ayuda, tales 
como efectuar reformas legales y judiciales, y depurar unidades militares y policiales de 
elementos corruptos o que estén implicados en violaciones de los derechos humanos.  
 
El Ejecutivo y el Legislativo mexicanos han rechazado por ahora esas condiciones para 
recibir la ayuda, que asciende a 350 millones de dólares en el caso de México, y 100 
millones en el de Centroamérica.  
 
Entre los participantes en el foro de la norteña ciudad de Monterrey destacan los titulares 
de la Cámara de Diputados y del Senado de México, Ruth Zavaleta y Santiago Creel, 
respectivamente, que presidirán el acto inaugural.  
 
Sin embargo, los trabajos de la reunión serán encabezados por la diputada María Elena 
Álvarez y el senador Ricardo García.  
 
La delegación estadounidense estará presidida por el senador demócrata por Connecticut, 
Christopher Dodd, y el representante demócrata por Arizona, Ed Pastor.  
 
Además de la Iniciativa Mérida, los asistentes abordarán "asuntos relacionados con el 
fenómeno migratorio y sus consecuencias, así como otros temas relativos al comercio y al 
fomento de la competitividad en la región de América del Norte".  
 
También tienen previsto reunirse con empresarios de México y Estados Unidos para 
analizar "el papel del poder Legislativo en el fomento de la competitividad".  
 
Está previsto, asimismo, que los parlamentarios de ambos países acuerden una fecha 
para visitar un cruce fronterizo, con el propósito de conocer de primera mano un ejemplo 
de la situación actual del flujo del comercio bilateral. EFE  
 
 
LEGISLADORES DE MÉXICO Y EE.UU. RECHAZAN LA INICIATIVA MÉRIDA CON 
CONDICIONES 
EFE  
07-06-08  
 
Monterrey (México).-  Legisladores mexicanos y estadounidenses lamentaron hoy que el 
Congreso de Estados Unidos pretenda "condicionar" un paquete de ayuda a México para 
combatir al narcotráfico, durante una reunión interparlamentaria que se celebra en la 
ciudad de Monterrey (norte).  
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(EFE)Legisladores mexicanos y estadounidenses aplauden hoy, durante el inició de la XLVII Reunión 
Interparlamentaria de los dos países que se celebra en la norteña ciudad de Monterrey (México). Los legistas 
lamentaron que el Congreso de Estados Unidos pretenda "condicionar" un paquete de ayuda a México para 
combatir al narcotráfico. 
 
El senador demócrata por Connecticut, Christopher Dodd, copresidente de la delegación 
estadounidense, dijo estar "desilusionado", después de que el Senado de su país 
"condicionara" la entrega de los apoyos económicos incluidos en la Iniciativa Mérida, un 
programa de cooperación para combatir el crimen organizado en México y Centroamérica. 
 
Como parte de esa estrategia de ayuda contra el narcotráfico, EE.UU. entregará 350 
millones de dólares a México y 100 millones de dólares a Centroamérica, pero el Senado 
estadounidense estableció una serie de condiciones a este país para desembolsar el 
dinero. 
 
Entre ellas, la cámara alta de Estados Unidos exige que México efectúe reformas legales y 
judiciales, y depure unidades militares y policiales de elementos corruptos o que estén 
implicados en violaciones de los derechos humanos. 
 
Dodd señaló que se debe reforzar la alianza para el combate del crimen organizado entre 
las dos naciones y ofreció sus condolencias a México por la pérdida de Edgar Millán, un 
alto jefe policial asesinado por narcotraficantes el pasado 8 de mayo. 
 
El legislador, que participa hoy y mañana con una delegación de senadores y diputados en 
la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, agregó que se debe trabajar 
para "hacer una nueva propuesta" para ayudar a México a combatir a los carteles del 
narcotráfico. 
 
Por su parte, el presidente del Senado de México, Santiago Creel, recordó que el 
Congreso de su país aprobó un acuerdo en el que el poder legislativo se pronuncia a favor 
de "una estrategia conjunta para combatir el crimen organizado sin condicionamientos". 
 
"Cualquier condicionamiento, independientemente de su tipo, sería inaceptable para el 
senado mexicano", afirmó Creel. 
 
Este programa de ayuda a México y Centroamérica para combatir al narcotráfico, que ha 
sido criticado por algunos sectores mexicanos por sus similitudes con el Plan Colombia, 
está pendiente de aprobación definitiva en el Congreso estadounidense. 
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Los legisladores que participaron en la inauguración de la reunión parlamentaria 
coincidieron, además, en la necesidad de trabajar conjuntamente para garantizar la 
seguridad de ambas naciones en un marco de "corresponsabilidad". 
 
A su turno, la presidenta de la Cámara de Diputados de México, Ruth Zavaleta, aseguró 
que cualquier ayuda sin respeto a la soberanía "se convierte en mandato externo" y, por lo 
tanto, es inaceptable. 
 
Zavaleta criticó, asimismo, la construcción del muro fronterizo y la detención "injusta" de 
trabajadores mexicanos. 
 
 
FORMARÁN LEGISLADORES DE MÉXICO Y EU GRUPO DE TRABAJO SOBRE 
MIGRACIÓN9 
NOTIMEX  
07-06-08 
 

 
Ruth Zavaleta, Ed Pastor y Santiago Creel, durante la inauguración de la XLVII Reunión Interparlamentaria 
México-Estados Unidos, en Monterrey, Nuevo León. NOTIMEX 
  
Los legisladores que participan en la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados 
Unidos acordaron establecer un grupo binacional de trabajo en el tema migratorio, para 
que una vez que pase el proceso electoral estadounidense se pueda concretar la reforma 
en esa materia. 
 
Sobre el particular, el congresista estadounidense Brian Bilbray planteó se aprovechará el 
tiempo en establecer un grupo de cooperación entre ambos países que avance en ese 
tema, porque antes de un año no habrá reforma integral en materia migratoria. 
 
Dijo que la reforma buscaría "acomodar la fuerza laboral que vendría a Estados Unidos de 
manera legal, totalmente separado del tema de los castigos o sanciones para las 
inmigraciones ilegales", con un programa de trabajadores legales temporales. 
 
En conferencia de prensa, el representante republicano dijo que se corroboró que quienes 
participaron en los actos del 11 de septiembre tenían documentos de identificación falsos, 
de ahí la negativa a dar identificaciones a quienes están de manera ilegal. 
 
                                            
9 http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=366130 
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A su vez, el congresista Raúl Grijalva coincidió con Bilbray, en que difícilmente antes de un 
año pudiera concretarse una reforma en materia migratoria, más aún debido a que el clima 
político en este momento se encuentra "contaminado" por un sentimiento antiinmigrante. 
 
Explicó que habrá que esperar a la nueva administración federal, pues en caso de que 
gane Barack Obama ya dijo que mandará en su primer año de gestión un plan integral al 
Congreso a fin de modificar la Ley de Migración. 
 
El representante demócrata por Texas indicó que por ello lo más sano es esperar a que 
tome posesión la nueva administración federal, para buscar impulsar una reforma que 
reconozca la importancia de la mano de obra de los migrantes. 
 
A su vez, el congresista Jerry Weller dijo que si bien el número de partidos en ambos 
países es diferente, porque aquí hay muchos y en Estados Unidos sólo dos, "hemos 
llegado a un entendimiento de formar un grupo de trabajo bilateral para entonces lograr un 
acuerdo". 
 
Recordó que en el pasado se hicieron esfuerzos para concretar una reforma migratoria 
total o amplia, pero falló quizás porque incluía muchos elementos, por lo que si se hubiera 
proyectado a una escala más pequeña habría pasado. 
 
Comentó que hay tres áreas en las que se podría lograr un acuerdo bipartidista, ya que 
hay 6.5 millones de personas ingresaron al país legalmente y a veces tiene que esperar 15 
años para terminar con todo su proceso migratorio. 
 
También, agregó, tenemos que trabajar en un programa para trabajadores temporales, así 
como hacer un mejor trabajo en todo lo que es el control fronterizo, porque la gente que 
lleva a los inmigrantes a Estados Unidos regresa con contrabando y armas. 
 
En su oportunidad el diputado Edmundo Ramírez, del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) dijo que en lo que se refiere a la trata de personas ambas delegaciones coincidieron 
que es un problema peligroso. 
 
"Incluso abordamos el asunto como un tema de seguridad nacional, porque las bandas de 
traficantes de personas operan de manera trasnacional", puntualizó. 
 
 
DEMANDA CREEL A EU A COMPARTIR LA RESPONSABILIDAD EN LUCHA CONTRA 
NARCO10  
08-06-08   
 
Con la presencia de los embajadores de México y Estados Unidos, Arturo Sarukhán (der) y 
Antonio Garza (izq), respectivamente, diputados federales, senadores y congresistas 
estadounidenses, se tomaron la foto oficial de la XLVII Reunión Interparlamentaria México- 

                                            
10 http://www.elporvenir.com.mx/notas.asp?nota_id=223451 
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Estados Unidos, en Monterrey, Nuevo León. Resaltó que se requiere de una cooperación 
recíproca bajo el principio de responsabilidad compartida para dar con el origen del tráfico 
de armas, droga y de dinero. 
 
De la Redacción/El PORVENIR.- El Senador de la República Santiago Creel Miranda, 
reconoció que la delincuencia organizada se ubica en un ámbito transnacional, por lo que 
México sólo podrá enfrentarlo con éxito a través de medidas que asuman la 
corresponsabilidad con Estados Unidos. 
 
Al participar en la XLVII Reunión Interparlamentaria Estados Unidos Mexicanos - Estados 
Unidos de América, el legislador panista, resaltó que se requiere de una cooperación 
recíproca bajo el principio de responsabilidad compartida para dar con el origen del tráfico 
de armas, droga y de dinero. 
 
Aseguró que el Senado de la República, está dispuesto a continuar con la dura y difícil 
batalla que se tiene que dar en el territorio mexicano, combatiendo la siembra, producción, 
procesamiento, tráfico, distribución, venta y consumo de drogas en el país. 
 
“En nuestro país se ha tomado una decisión tan clara como firme, y es la de combatir al 
narcotráfico en todos sus frentes y en todos los rincones del país, y estos esfuerzos, el 
Senado mexicano ha dado puntual seguimiento al proceso relacionado con la Iniciativa 
Mérida”, dijo. 
 
El Presidente de la Cámara de Senadores, señaló que en el actual receso legislativo la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó un punto de acuerdo en el que se 
pronunció por una estrategia conjunta para combatir el crimen organizado, sin 
condicionamiento y basada en la igualdad y en la corresponsabilidad de ambas naciones, 
ya que la delincuencia organizada se ubica en un ámbito totalmente transnacional. 
 
“Por ese motivo nuestros países sólo podrán enfrentar con éxito este mal, a través de 
respuestas concertadas d medidas que asuman y se funden en la corresponsabilidad que 
es naturalmente inherente a nuestra vecindad, de respuestas que tomen en cuenta todas 
las aristas de un fenómeno sumamente complejo de una realidad, además con 
dimensiones globales y cualquier esfuerzo que se haga de manera unilateral es un 
esfuerzo francamente insuficiente”, señaló. 
 
El senador destacó que el objetivo de ambas naciones es el de fortalecer la seguridad 
común de ambas países protegiendo las libertades que son propias de una sociedad 
abierta y la cual se basa en instituciones y principios democráticos que las refuerzan. 
 
Por lo que resaltó que la posibilidad de que la aprobación de la Iniciativa Mérida se 
condicione a medidas unilaterales constituiría un auténtico retroceso en la continua 
evolución de una relación bilateral fincada en la confianza y en la responsabilidad 
compartida. 
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ANALIZARÁN PARLAMENTARIOS EL FENÓMENO MIGRATORIO  
CONSUELO CÓRDOVA ROJAS 
EL PORVENIR  
08-06-08 

 
Con la asistencia de diputados federales, senadores de México y congresistas de Estados Unidos, se 
inauguró la XLVII Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos. 

 
Inauguran reunión binacional legisladores de México y EU; abordarán también la 
delincuencia organizada y la crisis en la economía 
 
 Legisladores de Estados Unidos y México inauguraron ayer la XLVII Reunión 
Interparlamentaria entre ambos países para abordar la estrategia en delincuencia 
organizada, la migración, el desarrollo económico y la competitividad. 
 
La instalación de un grupo de trabajo binacional sobre el fenómeno migratorio se 
determinó tras sostener una reunión denominada “México y Estados Unidos ante el 
fenómeno migratorio y sus consecuencias”. 
 
Congresistas estadounidenses dijeron que la reforma migratoria estaría a cargo de la 
nueva administración, descartándola así para este año, por lo que con este grupo de 
trabajo se tratarían visas temporales de trabajo, un control fronterizo para evitar el trato de 
personas y el respeto a los niños abandonados al ser deportados sus padres. 
 
Respecto a la Iniciativa Mérida, como estrategia para combatir al crimen organizado, el 
senador estadounidense Christopher Dodd manifestó su desacuerdo en que cualquier 
dólar no tenga limitaciones, pues “Ni México ni los Estados Unidos debieron estar ante la 
situación de emitir cheques en blanco”, apuntó. 
 
La inauguración estuvo a cargo de la presidenta de la Cámara de Diputados, Ruth 
Zavaleta Salgado; el presidente de la Cámara de Senadores, Santiago Creel Miranda; el 
gobernador, José Natividad González Parás y los legisladores estadounidenses 
Christopher Dodd y Bob Corker. 
 
Zavaleta Salgado subrayó la importancia de este tipo de encuentros, ya que en ellos, a 
través de un respeto a los demás y cooperación, se logren los acuerdos que se requieren 
para el desarrollo y beneficio de ambos países. 
 
Ante ello, añadió, Estados Unidos y México deben fijarse modificaciones en la 
colaboración parlamentaria. 
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“Deben plantearse una modificación en la colaboración interparlamentaria, necesitamos 
que las reuniones interparlamentarias trasciendan y den resultados concretos a nuestros 
representados”, expresó. 
 
González Parás subrayó la importancia de que esta reunión se celebre en Nuevo León, 
que es el líder en América Latina en cultura emprendedora, prestigio de sus instituciones y 
de educación superior. 
 
Considera evoluciona respeto a derechos humanos en México 
 
La evolución de los Derechos Humanos en México es ejemplo de un país abierto y capaz 
de sostener una responsabilidad en problemas comunes con otras naciones, consideró el 
Senador del PAN Ricardo García Cervantes. 
 
En el marco de la XLVII Reunión Interparlamentaria de México y Estados Unidos de 
América, en donde se trató el tema de la migración, el legislador federal, resaltó la 
importancia de la corresponsabilidad que debe existir entre naciones vecinas que se 
enfrentan a los mismos problemas. 
 
“Entender lo que significa ser vecinos, socios, amigos y estar enfrentando los mismos 
problemas, entonces la corresponsabilidad es lo importante. 
 
Nosotros no tenemos problemas (de migración), nosotros en ese sentido vamos a sostener 
la necesidad del concepto de la responsabilidad en problemas comunes y ese es el tema”, 
dijo. 
 
Añadió que en el caso de la violación a los Derechos Humanos, en cuanto al trato que se 
le da a los migrantes se plantarán soluciones ya que México es un país abierto a las 
recomendaciones internacionales. 
 
“Aquí lo que vamos a plantear son soluciones de la delegación mexicana como tal y apartir 
de ahí nosotros seguiremos insistiendo en que la evolución de los derechos humanos en 
México es ejemplar de tal manera que estamos como un país abierto, un país con todas 
las capacidades de ser explorado por recomiendas internacionales uno no tiene problema”, 
señaló.  
  
 
LEGISLADORES DE EE.UU. PROMETEN REVISAR EL PLAN DE AYUDA A MÉXICO 
CONTRA EL NARCOTRÁFICO11 
EFE 
08-06-08 
 
Monterrey (México).-  Legisladores estadounidenses, que participaron en una reunión 
interparlamentaria con colegas mexicanos acordaron hoy "revisar" el paquete de ayuda 

                                            
11 http://www.soitu.es/soitu/2008/06/08/info/1212961832_311969.html 
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que EE.UU. pretende dar a México para combatir al narcotráfico, el cual incluye una serie 
de condiciones que rechaza el país latinoamericano.  
  
 

 
(EFE)Legisladores mexicanos y estadounidenses posan para la foto oficial, el pasado 7 de junio, durante la 
XLVII Reunión Interparlamentaria entre México y Estados Unidos celebrada en Monterrey, Nuevo León 
(México). Legisladores estadounidenses acordaron hoy "revisar" el paquete de ayuda que EE.UU. pretende 
dar a México para combatir al narcotráfico. 
 
La 47 reunión interparlamentaria México-Estados Unidos concluyó hoy en la norteña 
ciudad mexicana de Monterrey con una mesa de trabajo sobre la Iniciativa Mérida, un 
paquete estadounidense de ayuda para luchar contra el crimen organizado. 
 
Esa Iniciativa contempla entregar 350 millones de dólares a México, pero el Senado 
estadounidense estableció una serie de condiciones a este país para desembolsar el 
dinero. 
 
Entre ellas, la cámara alta de Estados Unidos exige que México efectúe reformas legales y 
judiciales, y depure unidades militares y policiales de elementos corruptos o que estén 
implicados en violaciones de los derechos humanos, todo lo cual ha sido rechazado por el 
Gobierno mexicano por considerarlo "unilateral". 
 
"El problema actual de la Iniciativa Mérida es que fue redactada con un lenguaje que no 
acepta México", aseguró Christopher J. Dodd, presidente de la delegación de los Estados 
Unidos. 
 
"Las palabras en común son lo más importante. El presidente (George W.) Bush mandó el 
texto sin consultar a los miembros del Congreso", afirmó Dodd. 
 
El legislador estadounidense entregó a sus colegas mexicanos una carta firmada por 
Patrick Leahy, presidente del Subcomité de Operaciones en el Exterior de la Cámara de 
Representantes, quien se comprometió a que la versión final de la Iniciativa Mérida incluirá 
"las preocupaciones en común". 
 
Empero, en opinión de Dodd "el mensaje" que deja la reunión "es para los criminales, para 
decirles que ambas naciones están juntas y que ambos Gobiernos estamos de acuerdo 
para ganar a los narcotraficantes". 
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La presidenta de la Cámara de Representantes de México, Ruth Zavaleta, manifestó que 
los legisladores mexicanos están optimistas por que se llegaron a conclusiones "muy 
buenas". 
 
"Hay un compromiso de llevarse las inquietudes que tienen los mexicanos, para discutirlas 
en el Congreso de los Estados Unidos y esperamos que eso pueda corregir las demandas 
que estamos haciendo", explicó Zavaleta. 
 
Por su parte, la senadora mexicana Rosario Green insistió en que "México no aceptará 
condicionamientos que lastimen o vulneren la soberanía del país". 
 
La legisladora celebró que el senador Leahy se comprometiera "a que podamos volver a lo 
que inicialmente se planteó en términos de tener una colaboración apoyada en el principio 
de corresponsabilidad 
 
 
LEGISLADORES DE EU PREGUNTAN POR QUÉ EN MÉXICO HAY POBREZA 
EL UNIVERSAL/MONTERREY, NL.12 
09-06-08 
 
Durante Una Hora Los Legisladores Mexicanos Intentan Responder 
 
Congresistas degustan en cena de gala una rica ensalada con queso de cabra, salmón, 
postres y vinos.  

 

 
Con la presencia de los embajadores de México y Estados Unidos, Arturo Sarukhán y Antonio Garza, 
diputados federales, senadores y congresistas estadounidenses, se tomaron la foto oficial de la reunión 
Interparlamentaria México-Estados Unidos, en Monterrey, Nuevo León. (Notimex) 
 
 
Con la presencia de los embajadores de México y Estados Unidos, Arturo Sarukhán y 
Antonio Garza, diputados federales, senadores y congresistas estadounidenses, se 
tomaron la foto oficial de la reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, en 
Monterrey, Nuevo León. (Notimex) 
 
De repente, la pregunta entre legisladores quedó en el aire. “¿Entonces por qué en México 
hay pobreza?”, horas antes de la cena en este país de pobres donde los congresistas 
                                            
12 http://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/356442.legisladores-de-eu-preguntan-por-que-en-mexic.html 



Centro de Documentación, Información y Análisis 
Dirección de Servicios de Investigación y Análisis 

Subdirección de Política Exterior 

   48 

degustaron una rica ensalada con queso de cabra, salmón, postres y vinos Casa Madero, 
en el Parque Fundidora, el corazón de la Sultana del Sorte. 
 
Es la edición 47 de la interparlamentaria México-Estados Unidos. Sábado por la noche. 
Cena de gala. No faltó la música de violines. 
 
Las cuerdas amenizaron el convite magno, único para los ojos, regio, como dicen en 
Monterrey que se hacen las cosas, sin olvidar el partidito de golf del viernes que encabezó 
el senador priista, Eloy Cantú, el “Tiger Woods” del Congreso mexicano. 
 
Hasta un exclusivo performance “el Show Multimedia del horno” disfrutaron los 
legisladores en el Parque Fundidora, del horno 3, un juego de luces que generó a los 
comensales la sensación de que la vieja caldera ardía, espectáculo privado para los 
elegidos, con imágenes de cine de época, cuando esa zona funcionaba… un show para 
nuestros sacrificados legisladores que luchan contra la pobreza, vigilados por un amplio 
cinturón de seguridad que los escoltó de principio a fin. 
 
En medio del incómodo tema Plan Mérida el encuentro buscó aminorar el golpeteo entre 
congresistas. En la cena privada del Fundidora, los oradores principales fueron la diputada 
perredista Ruth Zavaleta y el senador demócrata Christopher Dodd. 
 
Antes, por la tarde, la pregunta sobre la pobreza en México la soltó así, sin más, a 
bocajarro el senador republicano Bob Corker, luego de una exposición optimista del 
Tratado de Libre Comercio (TLC) realizada por el “Tiger Woods” Eloy Cantú. Si hay éxito 
en el TLC entonces por qué hay pobres, se preguntó. 
 
Frente a frente los congresistas trataron de encontrar la respuesta por una hora. El 
perredista Raymundo Cárdenas ofreció el discurso de izquierda: se obedecen dictados de 
los organismos internacionales, por eso hay pobres. 
 
Los demócratas de Estados Unidos sonreían ante la explicación dada a sus enemigos 
políticos, al tratar en la mesa de Competitividad el sábado por la tarde. 
 
Una interparlamentaria de cercanía que incluyó comidas, cenas, desayunos, todo para 
acercar a los vecinos por antonomasia, por refrendar la amistad y los lazos, con 46 
capítulos previos que como cada año alimentan la esperanza de mexicanos por encontrar 
una reforma migratoria y el mejor entendimiento. 
 
Ayer fue día de clausura  
Las palabras de dos legisladoras, Zavaleta y la senadora priista Rosario Green se hicieron 
escuchar. Retumbaron en el amplio salón con el único acuerdo que al parecer ofrece un 
marcador holgado a la selección mexicana de legisladores: los regresaron a sus 
contrapartes a rehacer la tarea, el Plan Mérida, la joya de la corona de la estrategia 
antinarco. 
 
Un diputado del PAN no descartó que a partir de hoy se hable de la Iniciativa Monterrey, el 
relevo de la Mérida, la de la polémica. 
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Media tarde de calor vivieron ambas delegaciones, mientras dos personajes observaban 
con atención el toma y daca. 
 
En una de las orillas del salón, Antonio O. Garza, el embajador de Estados Unidos en 
México, era testigo del encuentro. Se llevaba la pluma a la boca, con la pierna cruzada. 
 
Arturo Sarukhán, embajador de México en Estados Unidos, se sentó a su lado. Dos pares 
de ojos poderosos que hacían de managers de cada bancada. Sarukhán veía de reojo a 
Garza mientras imitaba su sentado, como queriendo copiar al niño de la banca contigua. 
 
 
En el escenario principal, Zavaleta pidió entusiasmada cerrar el episodio con aplausos, a 
su estilo propio. Ya antes lo habían hecho, pero frente a la prensa volvió a pedir el tronar 
de palmas. 
 
Los embajadores Sarukhán y Garza abandonaron el lugar de inmediato sin dar 
declaraciones a la prensa. 
 
Ellos –los legisladores- “son las estrellas del show”, dijo Sarukhán, de los congresistas que 
se fueron con más dudas sobre los pobres, pero disfrutaron una regia cena en la Sultana 
del Norte, en medio del green de golf, el performance y los violines…. Todo a favor de los 
pobres. 
 
Piden al presidente despenalizar la migración  
 
En la última jornada de la 47 Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, 
diputados del PAN, PRD y PRI hicieron un llamado al presidente Felipe Calderón para que 
promulgue la nueva reforma a la Ley General de Población, en la que se despenaliza la 
migración, con el fin de aminorar afectaciones a centroamericanos que suelen ingresar a 
México por la frontera Sur. 
 
En conferencia de prensa, los diputados Edmundo Ramírez, del PRI; Antonio Valladolid, 
del PAN y José Jaques y Medina, del PRD plantearon la necesidad de que el país sea 
congruente al solicitar respeto a los migrantes mexicanos que intentan pasar a Estados 
Unidos, por lo que la reforma a esa Ley despenaliza la migración para los 
centroamericanos que intentan pasar a México. 
 
“Queremos ser congruentes, ya que no podemos ser candil de la calle y oscuridad de la 
casa”, dijo el priista Ramírez. 
 
Los legisladores presentaron además en este último día de trabajos de la 
interparlamentaria, una iniciativa a sus contrapartes estadounidenses para promover los 
derechos civiles de los migrantes. 
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Pide CNDH reforzar ayuda a indocumentados  
 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) solicitó al Gobierno mexicano 
intensificar acciones de protección a las garantías de migrantes mexicanos 
indocumentados, sometidos a juicios relámpago de deportación y tratados como criminales 
en los estados de Arizona, California, Nuevo México y Texas. 
 
El organismo advirtió que se han registrado casos de mexicanos arrestados en acciones 
del Operativo Cero Tolerancia, o Streamline, que son llevados desde los centros de 
detención a las cortes federales, donde son enjuiciados en sesiones colectivas de una 
hora o menos, situación que los deja en estado de indefensión. 
 
Anticipó que también solicitará a la Secretaría de Relaciones Exteriores un informe 
detallado de las acciones del Gobierno mexicano ante el vecino país para proteger a los 
indocumentados, pues considera que debe establecerse principios de actuación y 
acciones específicas de protección y orientación jurídica. 
 
Esas acciones son necesarias para cuidar el respeto a los derechos fundamentales de los 
migrantes mexicanos, sometidos a juicios civiles o penales “en los que se advierten tratos 
considerados indignos y diferenciados en su contra”, pues se ha comprobado que, en 
ocasiones, quienes enfrentan procesos firmes por cargos de delincuencia tienen más 
derechos y oportunidades de defensa jurídica que ellos. 
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